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Vasco disposto a gastar até 
R$ 500 mi na Arena São Januário 
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ENERGIA SOLAR
para comunidades indígenas

Wilson Lima entregou, 
nesta sexta-feira (5), 

placas de energia solar 
para quatro comunidades 
indígenas do rio Negro e des-
tacou que a meta é entregar, 
até o segundo semestre des-
te ano, 253 kits nesta primeira 

fase do programa, que beneficia 
quem vive do turismo e que 

está se tornando re-
ferência em polí-

tica de ener-
gia limpa.

O governador 

ALVIVERDE 

Porco quer subir 
para topo da 
tabela do 
Brasileiro   

Pódio 16

PANDEMIA

REINO UNIDO 

ARTES CÊNICAS 

Fim da 
emergência 
em saúde por  
Covid-19

Oficina de 
material 
para Casting 
Audiovisual
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2 Última hora
Queimadas caíram 96% em 
Terra Indígena Yanomami

No ano passado, foram 
registrados 444 alertas 
de queimadas em abril; e, 
neste ano, apenas 18 no 
mesmo período

Levantamento divulgado pela 
Polícia Federal, na sexta-fei-
ra (5), aponta uma redução 
de 96,6% nos alertas de quei-

madas originados de imagens de 
satélite que acompanham as ati-
vidades de garimpo ilegal na Terra 
Indígena Yanomami, em Roraima, 
na comparação com o mês de abril 
deste ano com abril de 2022. No 
ano passado, foram registrados 
444 alertas em abril e, neste ano, 
apenas 18 no mesmo período.

Ao longo desta semana, a PF 
informou que houve a destruição 
de acampamentos, combustíveis e 
maquinário encontrados na terra 
indígena, em locais que ainda têm 
garimpos em atividade, além de ter 
realizado diligências relacionadas 
aos conflitos entre indígenas e 
invasores, noticiados nos últimos 
dias.

No sábado (29), um atentado 
de garimpeiros contra indígenas 
resultou na morte de um agente de 
saúde yanomami e deixou outros 
dois feridos. No dia seguinte, um 
confronto entre forças de seguran-
ça e garimpeiros ocasionou a mor-
te de quatro invasores. As ações 
envolvem, além da PF, agentes da 
Polícia Rodoviária Federal (PRF), 
Força Nacional de Segurança e 
servidores do Instituto Brasileiro 
de Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama). 

No início da semana, o Ibama 

Agentes do Ibama fiscazlizam terras indígenas Yanomami para coibir queimadas

informou que, desde a deflagra-
ção da Operação Libertação, para 
a retirada de garimpeiros da ter-
ra indígena, foram destruídos 327 
acampamentos de garimpeiros, 18 
aviões, dois helicópteros, centenas 
de motores e dezenas de balsas, 
barcos e tratores. Também foram 
apreendidas 36 toneladas de cas-
siterita, 26 mil litros de combustí-
vel, além de equipamentos usados 
por criminosos.

O governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva colocou em 
prática uma operação de desin-
trusão da área do povo yanomami 
desde o início do ano, quando veio 
à tona uma crise humanitária en-
volvendo os indígenas, declarando 
emergência de saúde e lançando 
uma força-tarefa envolvendo mili-
tares, policiais, órgãos de proteção 
do meio ambiente e dos povos 
indígenas para retirar os invasores.

As autoridades seguem seu pla-
no para concluir a desintrusão do 
território. Segundo nota da Polícia 
Federal, “as ações de combate ao 
crime na Terra Indígena Yanomami 
serão permanentes e ajustadas 
conforme a dinâmica dos ilícitos 
que forem identificados na re-
gião”. Dados da PF apontam que 
estão sendo conduzidos mais de 70 
procedimentos investigativos para 
apurar o envolvimento de suspei-
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tos com cadeia produtiva criminosa 
da região, que inclui membros de 
facções e de grandes grupos eco-
nômicos. Já foram bloqueados ou 
apreendidos 138 milhões de reais 
em operações contra o financia-
mento do garimpo ilegal, segundo 
a polícia.

Cerca de 20 mil garimpeiros 
ocupavam a maior reserva indí-
gena do Brasil, onde o garimpo 
figura como um problema antigo 
na região onde vivem os yanoma-
mi. Quando a reserva Yanoma-
mi foi demarcada e reconhecida 
pelo governo em 1992, em Rorai-
ma, autoridades montaram uma 
operação para expulsar milhares  
de garimpeiros.

Eles voltaram à área em núme-
ros expressivos sob o governo do 
ex-presidente Jair Bolsonaro, que 
defendia a mineração em terras 
indígenas e fechou os olhos para 
invasões de reservas por garimpei-
ros e madeireiros ilegais. A PF infor-
mou que destruiu na última quinta-
-feira três aeronaves de suporte 
a “criminosos” na Terra Indígena 
Yanomami após operação de fis-
calização em pistas de pouso clan-
destinas próximas à reserva. Tam-
bém foram destruídos durante a 
semana acampamentos, combus-
tíveis e maquinário encontrados na  
terra indígena.



Audiência com Moraes
A Procuradoria Geral do Estado 

(PGE-AM), por meio da Procuradoria 
do Estado no Distrito Federal, articula 
uma audiência com o ministro do 
STF Alexandre de Moraes, redator do 
acórdão do julgamento que derrubou 
o sistema de cotas que reserva 80% 
das vagas oferecidas pela UEA a es-
tudantes da região, para que o Estado 
do Amazonas apresente seus pleitos.

A informação foi repassada pelo 
subprocurador-geral adjunto do Es-
tado, Isaltino José Barbosa Neto, que 
participou de audiência pública, na 
quinta (4), na Aleam, quando o tema 
foi debatido. 

 
Proteção às crianças
Para fortalecer as leis de proteção 

às crianças e aos adolescentes, o pre-
sidente da Aleam, deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), propôs o Projeto 
de Lei (PL) nº 419/2023, que dispõe 
sobre medidas de prevenção ao abu-
so e exploração sexual em clubes e 
academias esportivas. 

Conforme o PL, os clubes formado-
res e academias esportivas deverão 
elaborar um protocolo de prevenção 
e combate ao abuso e assédio infantil, 
que será registrado junto aos órgãos 
fornecedores de alvarás de funcio-
namento e estar disponível em suas 
dependências.

 
Certidão de Nascimento
Começa nesta segunda-feira (8) 

a Semana Nacional do Registro Civil 
com foco na emissão de Certidões de 
Nascimento à população socialmen-
te vulnerável. O evento no estado é 
coordenado pela Corregedoria-Geral 
de Justiça do Amazonas e envolve 
o trabalho de 45 órgãos, instituições 
e entidades que estarão juntos, no 
Centro Estadual de Convivência da 
Família Pe. Pedro Vignola, no bairro 
Cidade Nova, zona Norte de Manaus, 
trabalhando para assegurar um direito 
básico do cidadão: o seu registro civil.

 
TV Encontro das Águas
Uma nova fase de expansão da 

estatal amazonense TV Encontro das 
Águas para o interior do Estado vai 
custar mais R$ 7 milhões aos cofres 
públicos. O dinheiro será repassado 
pela Fundação Televisão e Rádio Cul-
tura do Amazonas (Funtec) à Agên-
cia Amazonense de Desenvolvimento 
Econômico, Social e Ambiental (Aa-
desam), que será responsável pela 
compra de equipamentos. “Até o final 
do ano, vamos estar nos 62 municípios 
do Amazonas pela primeira vez na his-
tória, levando o canal e a Educação”, 
disse o diretor-presidente da Funtec, 
Oswaldo Lopes Filho.

 
Dívida trabalhista
A Terceira Turma do Tribunal Re-

gional do Trabalho da 11ª Região (AM/
RR) autorizou o uso de pontos ou 
milhas para pagar dívida em ação 
trabalhista executada desde 2019. 
Conforme entendimento unânime 
dos magistrados, pontos ou milhas 
possuem valor econômico e integram 
o patrimônio do proprietário, o que 
torna viável sua utilização para paga-

mento da dívida trabalhista. Ainda 
cabe recurso ao Tribunal Superior 
do Trabalho (TST) no processo nº 
0000450-16.2017.5.11.0001.

 
Comandante do CMA
O general Ricardo Augusto Fer-

reira Costa Neves, de 59 anos, é o 
novo comandante militar da Amazô-
nia. Ele assumiu o cargo na quinta-
-feira (4) e substitui Achilles Furlan 
Neto. “É a minha quarta comissão 
na Amazônia, sou um verdadeiro 
apaixonado por essa região, então 
eu recebo essa designação do Co-
mandante do Exército com uma 
satisfação muito grande. Sempre 
estive trabalhando para o bem da 
Amazônia e dos amazônidas, sua 
proteção e segurança” discursou o 
novo comandante do CMA. O CMA 
atua como força militar terrestre nos 
estados Amazonas, Acre, Rondônia 
e Roraima.

 
Novo secretário
O governador Wilson Lima (União 

Brasil) nomeou nesta quinta-fei-
ra, 4, o engenheiro civil Marcellus 

Campelo ao cargo de secretário de 
Desenvolvimento Urbano e Metro-
politano do Amazonas.

É a volta dele ao primeiro escalão 
do governo do Estado, cargo que já 
ocupou em 2020, quando substituiu 
Simone Papaiz na pasta de saúde.

No início de janeiro, após o go-
vernador anunciar reforma admi-
nistrativa, já se sabia que Campelo 
voltaria a ter cargo de secretário. 
Mas, quem deixou escapar a infor-
mação com muita antecedência foi 
o vice-governador Tadeu de Souza.

 
À espera da redução
A Refinaria da Amazônia (Ream) 

informa a redução média nos preços 
da gasolina A em 3,36% e das várias 
modalidades de óleo diesel entre 
6,57% e 6,83% para as distribuidoras, 
a partir desta quinta-feira (04). É 
a terceira redução consecutiva no 
preço da gasolina em três semanas; 
e a quinta do diesel de abril até hoje. 
Porém, nas bombas dos postos de 
gasolina do Amazonas, o consumi-
dor ainda não viu essa redução. Em 
Manaus, os motoristas se deparam 

em qualquer posto no valor de R$ 
6,59, o litro da gasolina e o diesel 
R$ 5,99.

 
Frente de Segurança Pública
Durante o lançamento da Frente 

Parlamentar de Segurança Pública 
na Câmara dos Deputados, na últi-
ma quarta (3), o deputado federal, 
Capitão Alberto Neto (PL-AM) foi 
nomeado representante do Ama-
zonas, no colegiado que conta com 
a participação de mais de 260 inte-
grantes. “Fiquei responsável pelo 
Amazonas e juntos vamos trabalhar 
pautas importantes para tornar a 
segurança pública muito mais efe-
tiva e eficiente. Isso certamente vai 
considerar a valorização dos nossos 
policiais, que merecem essa aten-
ção”, disse.

De olho na prefeitura
De olho na disputa pela prefeitura 

de Manaus em 2024, a defensora 
pública Carol Braz deve oficializar 
sua saída do PDT nesta semana. Ela 
vai entregar uma carta de agradeci-
mento ao partido no qual disputou 

na última eleição para o governo do 
Amazonas.

De acordo com o comentário do 
jornalista Neuton Corrêa no programa 
Manhã de Notícias da TV Tiradentes, 
Carol deixa o partido após menos de 
um ano de sua filiação. O destino da 
defensora pública é o MDB do senador 
Eduardo Braga, que também disputou 
a última eleição para governador.

 
Mastectomia
Para amenizar possíveis traumas e 

mal-estar às mulheres que se sub-
meteram à mastectomia, o presidente 
da Aleam, deputado Roberto Cidade 
(UB), apresentou o Projeto de Lei (PL) 
nº 60/2023, que autoriza o Governo 
do Estado a celebração de parcerias 
para assegurar e ampliar o atendi-
mento às mulheres mastectomiza-
das no acompanhamento fisiotera-
pêutico durante os períodos pré e 
pós-operatório. “Nossa proposta visa 
colaborar para a qualidade de vida 
das mulheres que se submeteram 
à mastectomia, por meio de trata-
mento prévio e pós”, argumentou o 
deputado. 

Fim da Covid 19
A Organização Mundial da Saúde 

(OMS) declarou encerrada, nesta 
sexta (5), a emergência sanitária de 
Covid-19 no mundo. A chamada ES-
PII (Emergência de Saúde Pública de 
Importância Internacional) estava em 
vigor desde 30 de janeiro de 2020, 
ou seja, há mais três anos. Durante 
esse período, o planeta registrou 765 
milhões de casos e 6,92 milhões de 
mortes. As primeiras variantes do vírus 
Sars-CoV-2 (Alfa, Gama e Delta) cau-
saram ondas com altos números de 
óbitos em diversos países, incluindo 
o Brasil.

 
 Deputado questiona Dino
O ministro da Justiça e Segurança 

Pública, Flávio Dino, anunciou o início 
da Operação Day After. A ação tem 
como objetivo cumprir mandados de 
prisão expedidos contra coleciona-
dores, atiradores e caçadores (CAC’s).

O deputado federal Sargento Fahur 
(PSD-PR) indagou Dino sobre a ope-
ração contra “criminosos do Primei-
ro Comando da Capital (PCC)” e do 
“Comando Vermelho”.  “E contra os 
criminosos do PCC e do Comando Ver-
melho, o ministro tem alguma infor-
mação de quando serão cumpridos os 
mandados de prisão e apreensão das 
armas??”, questionou o parlamentar.

 
Oposição vai recorrer
O líder da Oposição no Senado, 

Rogério Marinho (PL-RN), disse nesta 
sexta (5) que recorrerá contra a deci-
são do presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), que enfraqueceu 
o grupo na CPMI sobre os ataques às 
sedes dos Poderes em 8 de Janeiro. 
Pacheco indeferiu apelação de Mari-
nho contra uma manobra regimental 
de Randolfe Rodrigues (Rede-AP) pa-
rar tirar do bloco liderado pelo PL uma 
vaga na CPMI e a dar ao bloco do PT. 
A decisão do presidente do Senado 
foi publicada mais cedo no Diário do 
Congresso Nacional.

Conselho de Assistência Social de Manaus 
realiza oficina de avaliação do Suas

O Conselho Municipal de Assistência Social (Cmas/Manaus), órgão de controle social integran-
te do Sistema Único de Assistência Social (Suas), realiza, no próximo dia 12, a primeira oficina 
“Chá com os usuários do Suas dos Polos Rurais”, com o objetivo de promover a participação 
direta dos beneficiários no processo de avaliação do sistema. O evento será realizado das 10h 
às 12h, no ginásio de esportes da escola municipal Abílio Alencar, localizada no quilômetro 35 
da rodovia AM-010.

O Cmas convida os usuários do Suas residentes nos nove polos rurais do município de 
Manaus, abrangendo 18 comunidades, 12 associações e ramais do entorno para o encontro. 
O conselho ressalta que a oficina é importante para o fortalecimento do Suas e, para isso, 
quer ouvir a opinião dos beneficiários sobre a oferta dos serviços pela rede sócioassistencial 
pública e complementar da capital.

O presidente do Cmas, conselheiro Paulo Lamego, destaca a importância da iniciativa. “Só 
será possível promover mudanças e melhorar o sistema ouvindo os interessados. Política pú-
blica não se constrói por procuração, é preciso proatividade dos interessados, e o Cmas não só 
cumpre a sua obrigação constitucional de fiscalizar, acompanhar e monitorar, como promove 
audiências públicas para fazer a escuta qualificada de como anda a entrega dos serviços aos 
seus usuários. Assim, a presença é importante, necessária e indispensável”, afirma.

O encontro também será realizado, posteriormente, em outras zonas da capital amazonense.

Aos profissionais que atuam na linha de frente no combate à tuber-
culose no Amazonas. Eles receberam homenagens durante Sessão Es-
pecial na Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam) na última quinta 
(4). A sessão foi requerida pelo deputado estadual Delegado Péricles 
(PL). A solenidade foi realizada em alusão ao Dia Mundial de Combate à 
Tuberculose, celebrado no dia 24 de março. Ao todo, 42 pessoas foram 
agraciadas com diplomas pelos relevantes serviços prestados na área 
da saúde no Estado.
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Ao casal presidencial, Luiz Inácio Lula da Silva (PT) e a primeira-dama 
Rosângela da Silva, a Janja, que ficarão hospedados em um ponto famoso 
de Londres, Reino Unido, para acompanhar a coroação do rei Charles III. 
Trata-se da suíte real do JW Marriott Hotel, situado no bairro de Mayfair, 
área nobre da capital britânica. A diária no local pode atingir o valor de 15 
mil libras, equivalente a R$ 95 mil. Um andar inteiro foi reservado para 
a comitiva de  Lula. O governo federal não informou oficialmente quem 
será o responsável pelo pagamento da hospedagem.

Manaus, sábado e domingo 6 e 7 de maio de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor Administrativo 
Otávio Raman Neves Jr

Diretor de Redação
André Moreira

Revisão
Wanderson Feitoza

Norte Editora Ltda.
(Fundada em 6/9/87)

CNPJ: 14.228.589/0001-94
Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



Manaus, sábado e domingo 6 e 7 de maio de 2023Opinião4

Precisamos aprender a ler os 
sinais na política

Editorial
Do caos à vida

Entenda a diferença entre OKR x Meta x 
Indicadores de Produtividade (KPI)

Todos os movimentos políticos, mesmo os aparentemente ininteligí-
veis para quem não é do meio, têm motivações e objetivos muito bem 
calculados, definidos depois de análises bastante detalhadas, feitas por 
“raposas”, velhas ou jovens. Com um pouco de atenção ao noticiário po-
lítico e às informações que circulam nas redes sociais, de um e de outro 
lado do espectro político, é possível, aos poucos, começar a adivinhar o 
que significam os gestos no palco da política. Uma das motivações mais 
fortes hoje, mesmo que ainda não explícita, são as eleições municipais de 
2024, principalmente as das grandes capitais, como São Paulo e Manaus.

Em São Paulo, é sabido que o atual prefeito, Ricardo Nunes, vice do 
falecido Bruno Covas, não tem densidade eleitoral suficiente para tentar 
se reeleger. 

Também é sabido que Guilherme Boulos, do PSOL, será candidato. Em 
2022, Boulos se elegeu deputado federal com pouco mais de um milhão 
de votos, o maior número de votos entre os esquerdistas. O ativista do 
Movimento dos Trabalhadores Sem Teto (MTST) se tornou uma opção 
séria na disputa pela prefeitura. Ele perdeu para Bruno Covas, que con-
corria à reeleição, mas obteve 40% dos votos dos paulistanos.

O nome mais provável na disputa com Boulos é o do ex-ministro de 
Meio Ambiente de Jair Bolsonaro e também deputado federal Ricardo 
Salles, eleito com quase 641 mil votos, um desempenho considerado 
muito bom para uma primeira disputa eleitoral.

Em Manaus, o que se sabe é que David Almeida é o candidato natu-
ral e o mais forte do páreo. O prefeito tem a gestão bem avaliada pela 
população e vem se movimentando para melhorar os serviços públicos 
e cativar o eleitor manauara, que já lhe confiou a Prefeitura de Manaus 
em 2020. 

Que nomes a esquerda tem para bater David Almeida? Talvez o de 
José Ricardo Wendling, o “Homem da Combe”, ex-vereador, ex-deputado 
estadual e ex-deputado federal. O manauara, e não apenas o de esquerda, 
gosta e respeita de José Ricardo e, em alguma medida, se ressente de 
tê-lo deixado sem mandato em 2022.

Ainda há muita água para passar debaixo da ponte, ainda há muita 
articulação política para ser feita, ainda há muita briga dentro e entre 
partidos para que os adversários de David Almeida sejam definidos, mas 
uma disputa entre David e José Ricardo seria uma bela disputa de se ver.

 “A crise atual não é apenas 
uma oportunidade para verificar 
o esgotamento dos sistemas e 
modelos econômicos, mas tam-
bém nos encoraja a superar so-
luções preconceituosas como as 
que alimentam os esquemas de 
polarização ideológica, emocio-
nal, política, de gênero e exclusão 
cultural. Em todo o caso, não nos 
assustemos com o “caos”, porque 
é precisamente a partir daí que 
Deus faz as suas obras mais be-
las e criativas.” (Papa Francisco, 
Discurso, Organização de Uni-
versidades Católicas da América 
Latina e Caribe)

 Vivemos numa espécie de caos, 
pois nos damos conta da pobreza, 
da desigualdade, da violência, da 
fome, da morte. A chaga da guerra 
com os deslocamentos, as fugas 
da morte. A polarização ideológica 
que fecha a porta da escuta e do 

respeito. O crescer da indiferença 
a perambular entre nós. O caos se 
torna mais palpável na indiferença. A 
vida, às vezes, parece não mais valer, 
ter pedido a sua valia. Comunidades 
agredidas, casas destruídas, corpos 
vilipendiados. As mortes no rio Aba-
caxis continuam a clamar aos céus. 
O caos ainda se faz presente na vida 
daquelas comunidades.

 Vamos percebendo que o caos 
tem gerado vida. No caos da pande-
mia, quanta solidariedade! Do caos 
da fome do desemprego: a caridade! 
Quanta presença benfazeja na rela-
ção com os irmãos e irmãs que vivem 
nas ruas de nossa cidade. Quanto 
amor e gratuidade em relação às 
crianças desamparadas. O indicia-
mento em relação às mortes no rio 
Abacaxis é sinal de vida e esperan-
ça. A verdade deve prevalecer para 
que a vida possa se manifestar na 
liberdade. Nos desastres ambientais 

é admirável a ajuda fraterna, o aco-
lhimento. Nesses momentos somos 
atingidos mais profundamente em 
nossa humanidade por que não, no 
nosso ser cristão. E vai nascendo o 
desejo de derramar azeite e vinho 
em nossa humanidade caída e fe-
rida. O caos nos desperta para curar 
as feridas e restaurar a inteligência 
mutilada.

O caos é a possibilidade de vis-
lumbrar o ensinamento de Jesus: 
“A verdade vos tornará livres” (Jo 
8,32). Ele oferece o caminho de sa-
ída, pois o verdadeiro é que liberta, 
que liberta dos vícios, do seu isola-
mento, da ganância, da dominação, 
da autossuficiência. A chave para 
ter acesso à verdade é um conheci-
mento do amor relacional, humilde 
e aberto, concreto e comunitário, 
corajoso e construtivo. Tudo o que 
destrói leva ao caos. O que leva à 
vida é o cuidado, a justiça.

Os resultados associados ao tra-
balho dos conceitos de OKR, Me-
tas e Indicadores de Produtividade 
(KPIs) são muito interessantes para as 
empresas. Contudo, antes de colocar 
em prática, é preciso entender estes 
conceitos e como é o trabalho desen-
volvido com cada um deles.

Cada um desses conceitos está as-
sociado a uma prática, portanto este 
será nosso ponto de partida: KPIs são 
indicadores de performance, ou seja, 
tudo o que a empresa puder e decidir 
que vale a pena metrificar se torna um 
KPI. Estas métricas não são fixas, cada 
organização decide quais indicadores 
contribuirão para a melhor tomada 
de decisões.

Quando falamos de metas, existem 
dois conceitos: 1. as metas que são al-
mejadas para a empresa, como metas 
organizacionais, e as individuais, que 
são metas de desenvolvimento ou 
resultado pessoal. Abordaremos aqui, 
a meta organizacional. Meta é algo 
concreto, que pode utilizar os KPIs. 
A diferença é que metas são mais 
específicas, devem ser mensuráveis, 
atingíveis e relevantes, além de ter 
um prazo para acontecer.

 Já OKR, trata-se do alinhamento 
que fornece direcionamento dentro 
da empresa, através de objetivos e 
resultados-chave, que unidos trazem 

uma conexão e um maior pertenci-
mento das pessoas. Lembrando que 
a natureza do OKR é ser desafiador.

Pensando na implementação des-
tes conceitos, podemos dizer que 
KPI e Metas são facilmente imple-
mentáveis e os resultados podem 
ser vistos de forma imediata, ou em 
pouco tempo. A determinação de KPI é 
imediata, após determinar o indicador 
e a métrica que será acompanhada, é 
preciso apenas implementar na em-
presa e os KPIs serão determinantes 
de imediato. Meta, por outro lado, é 
baseada nos objetivos da empresa e 
deve estar alinhada com os mesmos 
com base em indicadores, portanto 
sua implementação é simples e seu 
prazo de conclusão é definido logo 
de início.

 Quando falamos em OKR, o tema 
carece de um planejamento maior, 
requerendo mais tempo para cada 
uma de suas etapas. Ou seja, é uma 
estratégia organizacional e envolve 
o planejamento estratégico e tático, 
além das iniciativas, acompanhamen-
to e apuração. É uma metodologia 
aplicada dentro de uma empresa. 
Tudo isso faz parte de um ciclo de 
OKR que deve ser trabalhado, aplicado 
através de uma metodologia, com ri-
tuais, rotinas, datas e um cronograma.

 Apenas as etapas de planejamento 

podem durar de 1 a 3 meses, pois 
envolvem a participação dos colabo-
radores e é algo que abrange toda 
a empresa. O tempo do ciclo fica à 
critério da empresa, mas geralmente 
o planejamento estratégico é anual e 
o tático semestral / trimestral.

 Exemplificando, se uma empresa 
coloca como objetivo de uma equipe 
atingir um determinado número de 
vendas, pode ser estruturado como 
uma meta de uma equipe atrelada a 
um direcionamento de objetivo como 
potencializar vendas por uma estraté-
gia de inside sales. O atingimento des-
te objetivo pode ser acompanhado 
através de alguns resultados chaves 
quantitativos, como novos clientes, 
reuniões e lucros em resultado de 
novos negócios. Além disso, é possível 
acompanhar os Indicadores de Per-
formance (KPIs) pela equipe, quanti-
dade de iterações, tempo médio de 
negociação, entre outros, para ter 
um melhor entendimento da per-
formance do time como, por exemplo, 
a quantidade de ligações realizadas.

 Podemos observar, portanto, que 
os três conceitos não precisam estar 
separados, podem ser trabalhados de 
forma simultânea pelas organizações 
e, inclusive, são complementares. Se 
alinhados, trabalham juntos para me-
lhorar os resultados da organização.

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Rafael Bueno
CEO e fundador da TeamCulture

A PL das Fake News mudança 
de uma cidade
Nas últimas semanas, um dos 

assuntos mais comentados em 
todo o Brasil é sobre a votação 
do Projeto de Lei (PL) de n° 2630, 
de 2020, intitulado de PL das 
Fake News ou PL da Censura. De 
autoria do senador Alessandro 
Vieira, do estado de Sergipe, 
o projeto completa, neste mês 
de maio, 3 anos desde o início 
da sua tramitação no Senado e 
tem gerado muita discussão no 
Brasil, se tornando objeto de 
opiniões divergentes. 

Enquanto alguns acreditam 
que ele é necessário para com-
bater a disseminação de notícias 
falsas e proteger a democracia, 
outros argumentam que ele é 
uma ameaça à liberdade de ex-
pressão e pode ser usado para 
censurar opiniões e ideias dis-
sidentes.

O projeto parte de uma pre-
missa equivocada de que as no-
tícias falsas são um problema 
novo e exclusivo da internet. 
Na verdade, a disseminação de 
informações falsas é um pro-
blema tão antigo quanto a pró-
pria humanidade e sempre foi 
presente em diversas formas 
de mídia. Além disso, o PL não 
define claramente o que seria 
considerado uma notícia falsa, 
o que pode gerar confusão e 
arbitrariedade na sua aplicação.

Outro ponto de discussão so-
bre a PL é que ela prevê a cria-
ção de um órgão regulador para 
monitorar e fiscalizar as redes 
sociais e aplicativos de mensa-
gens, o que pode abrir espaço 
para a censura e a perseguição 
de opiniões divergentes. O risco 
de que o governo use essa auto-
ridade para restringir a liberdade 
de expressão e controlar o fluxo 
de informações é real e preocu-
pante. Como cidadão e pessoa 
com formação em direito, sou 
contra tudo que vem a atacar a 
liberdade e de máquinas de con-
trole ou cerceamento do direito 

de expressão.
Sabemos que a liberdade de 

expressão já possui limites es-
tabelecidos por lei, já que o 
direito de opinião de um indi-
víduo termina quando esbarra 
na liberdade do outro. Para isso, 
toda e qualquer opinião que 
ultrapasse esse direito se torna 
um crime contra a honra, calúnia 
e difamação.

Com isso, o projeto de lei que 
deveria se propor a combater 
a disseminação de informações 
falsas, pode servir como fer-
ramenta para empoderar ain-
da mais o estado e poderes, 
tornando-os fiscais e juízes de 
opiniões, como já estamos pre-
senciando em algumas decisões 
incongruentes por parte de mi-
nistros do Supremo Tribunal 
Federal (STF). 

O PL das Fake News não apre-
senta soluções eficazes para li-
dar com o problema das notícias 
falsas. A solução mais eficiente 
para combater a disseminação 
de informações falsas é inves-
tir em educação e alfabetização 
midiática, para que as pesso-
as possam avaliar criticamente 
as informações que recebem e 
identificar notícias falsas, para 
assim não repassarem adiante 
conteúdos inverídicos e duvi-
dosos. Além disso, as empresas 
de tecnologia devem ser incen-
tivadas a adotar medidas mais 
eficazes para combater a desin-
formação em suas plataformas.

A verdade é que o Projeto de 
Lei proposto é uma iniciativa 
que apresenta riscos para a li-
berdade de expressão ao invés 
de oferecer soluções verdadei-
ramente eficazes para combater 
a proliferação de informações 
falsas. Precisamos buscar solu-
ções mais adequadas para lidar 
com essa grande problemática, 
sem comprometer a democra-
cia brasileira e a liberdade de 
expressão. 

Bruno Azevedo
Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública

A importância do parlamento e a democracia 
representativa
A Constituição Federal de 1988, 

expressa que “todo poder emana do 
povo” e que esse poder é exercido 
diretamente ou por meio de seus 
representantes eleitos e, de acordo 
com os princípios constitucionais. 

Nosso sistema público e político 
é composto por três poderes, o que 
permite que cada ator cumpra seu 
papel e seja fiscalizado pelos de-
mais, além de promover o equilíbrio, 
evitando o autoritarismo de algum 
poder ou representante. Divididos 
em Legislativo, Executivo e Judiciário 
e as três esferas municipal, estadual 
e federal. O legislativo, que formula 
e aprova leis, contempla uma série 
de representantes: vereadores e ve-
readoras, deputados e deputadas 
estaduais, distritais e federais, além 
de senadores e senadoras. Todos 
são eleitos pelo voto direto.

No dicionário da língua portugue-
sa, a palavra representatividade é 
definida como: Qualidade de alguém, 
de um partido, de um grupo ou de 
um sindicato, cujo embasamento na 
população faz com que ele possa ex-
primir-se verdadeiramente em seu 
nome. Qualidade de uma amostra 
constituída de modo a corresponder 
à população no seio da qual ela é 
escolhida. Mas, de que maneira o 

parlamento traduz a necessidade e 
implica na melhoria da qualidade de 
vida da população?

Mais antigo que o presidencialis-
mo, o parlamento surgiu no Brasil 
com a figura do imperador D. PEDRO 
I, em 1823, 8 meses depois da inde-
pendência do Brasil. Desde então, 
deputados e senadores participa-
ram de importantes fatos políticos 
que marcaram a história brasileira. 

É função do parlamentar apre-
sentar projetos de lei, de decreto 
legislativo, de resolução, e proposta 
de emenda à Constituição Estadual 
e avaliar aqueles encaminhados por 
outros deputados, pelo governador, 
Poder Judiciário, Ministério Público, 
Tribunal de Contas e pelos cidadãos.

Desde que assumi uma cadeira 
no parlamento do estado do Ama-
zonas no dia 02 de fevereiro, tenho 
cumprido meu papel de legislar em 
prol do povo, ouvindo atentamen-
te às necessidades da população, 
buscando sempre dá voz aos seus 
pleitos, que devem se transformar 
em projetos de lei, requerimentos 
indicativos e outros documentos le-
gislativos. Recentemente visitei 25 
municípios amazonense em pouco 
mais de 90 dias de mandato e tantos 
temas têm chegado a mim através 

de conversas, reuniões e clamores da 
sociedade. Um caso grave e urgente 
para buscar solução é a recons-
trução das pontes da BR 319 que 
interligam os municípios de Autazes, 
Careiro Castanho, Careiro da Várzea, 
Manaquiri e Nova Olinda do Norte 
- profundamente prejudicados em 
suas mobilidades; Outro desafio da 
região é a comunicação no interior 
do Estado onde a telefonia móvel é 
totalmente inoperante prejudican-
do ações simples como a emissão 
de documentos, audiências da jus-
tiça e a comunicação entre pessoas; 
A segurança pública, área na qual 
tenho expertise de mais de 35 anos 
de serviços prestados é, também, 
uma representatividade que exerço 
e não posso deixar de abordar. Aqui 
poderia listar muitos outros temas. 

Fui legitimado para exercer inves-
tidura parlamentar e articular com 
todas as esferas de poder, em favor 
da nossa gente e assim tenho feito. 
No parlamento não perco tempo 
com joguinhos ou discursos sensa-
cionalistas que trazem muita visibi-
lidade e nenhum resultado concreto 
para a população. Há muito para fa-
zer pelas pessoas que estão em total 
abandono principalmente no inte-
rior do nosso estado do Amazonas.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Wilson Lima lança programa para levar 
energia solar a comunidades turísticas
Governador afirmou 
que até o segundo 
semestre serão 
entregues 253 kits de 
painéis solares

  MARCELA ESTRELLA

O governador do Amazo-
nas, Wilson Lima, parti-
cipou da solenidade de 
lançamento do programa 

“Brilha Amazonas”, na tarde desta 
sexta-feira (5), no Parque Rio Ne-
gro,  bairro São Raimundo, Zona 
Oeste de Manaus. O programa 
tem como objetivo fortalecer o 
turismo de comunidades que não 
têm acesso a energia, através de 
placas de energia solar.

Uma parceria do governo do 
Estado com a Empresa Estadual 
de Turismo (Amazonastur), que 
tem como proposta distribuir 253 
kits de painéis solares para comu-
nidades que têm o turismo como 
fonte de renda, até o segundo se-
mestre de 2023, gerando energia 
renovável.

Participaram do evento repre-
sentações das comunidades in-
dígenas Sibiá,  Tuyuka, Tatuyo e 
Tatuyo, o presidente da empresa 
Amazonastur, Gustavo Sampaio, e 
secretários do Estado.

Durante coletiva, o governador 
declarou que o programa é um 
avanço para o investimento de 
novos consumos de energia lim-
pa, preservando o meio ambiente 
e diminuindo os gases do efeito 
estufa.

“Nós estamos caminhando para 
uma nova matriz energética, a 
gente está investindo em ener-
gia renovável. Daqui 20, 30 anos, 
nós provavelmente não teremos 
os combustíveis fosseis. Há uma 
necessidade do mundo fazer uma 
transição energética”, pontuou.

A energia solar corresponde 

Wilson afirmou que essa entrega é uma forma de levar dignidade para comunidades

à energia proveniente da luz e 
do calor emitidos pelo Sol. Essa 
fonte de energia pode ser uti-
lizada de forma fotovoltaica ou 
térmica, gerando energia elétrica 
e térmica. Por ser considerada 
uma energia considerada limpa, 
a energia solar é uma das fontes 
alternativas mais eficientes em 
obtenção energética.

Wilson afirmou que essa entre-
ga é uma forma de levar dignida-
de para comunidades, dando a 
possibilidade de receberem pela 
primeira vez, fonte de luz elétrica.

“Estamos fazendo uma entrega 
que tem dois significados impor-
tantes, o principal deles é levar 
dignidade para essas comuni-
dades, é dar a possibilidade de 
um cidadão que está em uma 
comunidade dessa, poder trocar 
o motor a diesel por uma pla-
ca de energia solar. Pra outras 
comunidades, que estão rece-
bendo essas placas de energia 
solar, significam ter pela primeira 
vez na sua comunidade a ener-
gia elétrica, significa se livrar da 
lamparina”, disse.

Um dos comunitários, integran-
te da etnia Tatuyo, Pycó de 22 
anos, afirmou que o projeto au-
xiliou na questão de sustentabi-
lidade e na iluminação da comu-
nidade em que vive.

“Esse projeto nos ajuda bastan-
te na questão da sustentabilidade 
e iluminação das moradias que 
nós temos e trabalhamos com 
o turismo. Nós ganhamos essa 
oportunidade de ter placas sola-
res que vão ajudar na iluminação 
principalmente da maloca, onde é 
o local que recebemos os turistas 
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e tiramos nosso sustento. Além 
de ajudar bastante na questão do 
uso de aparelhos eletrônicos na 
comunidade. “, afirmou.

A captação da energia solar pode 
ser feita por meio de diversas 
tecnologias, como painéis foto-
voltaicos, usinas heliotérmicas e 
aquecedores solares.

O jovem indígena Tatuyo decla-
rou também que as comunidades 
estão em período de desenvolvi-
mento e ter o compromisso do go-
verno auxilia no desenvolvimento.

“Como nós estamos num tempo 
que está se desenvolvendo bas-
tante ter esse compromisso com 
o governo e fazer parte desses 
projetos nos alegra muito, porque 
estamos nos sentindo represen-
tados pelo governo, recebemos 
essa ajuda e agradecemos bas-
tante. O projeto vai trazer uma 
abundância na questão de energia 
sustentável e estamos muito fe-
lizes com isso.”, pontuou.

O termo de credenciamento 
dos interessados em participar 
do projeto foi assinado no dia 
16 de fevereiro, pelo governador 
Wilson Lima, no município de São 
Sebastião da Uatumã (a 247 km 
de Manaus).

“Nós estamos vindo aqui para 
entregar os primeiros kits de ener-
gia solar para tirar o gerador de 
energia elétrica, que consome 
combustível. A placa solar é uma 
fonte de energia renovável. Nós 
precisamos apenas da luz solar, 
que a gente tem no Amazonas de 
sobra” disse o governador Wilson 
Lima no evento.

Para participar da inscrição, 
os interessados em adquirir o 
kit de energia solar devem pre-
encher os critérios do edital do 
chamamento, que está no site 
da Amazonastur, onde poderá 
solicitar até cinco placa sola-
res. Para aquisições de mais de 
um kit, deverá ser um projeto 
justificando a necessidade, assi-
nado por engenheiro eletricista  
responsável.

Partido Novo aciona STF por 
vaga na CPI dos atos golpistas

 O partido Novo acionou 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF) para garantir participa-
ção na Comissão Parlamen-
tar Mista de Inquérito (CPMI), 
que deve investigar os ata-
ques às sedes dos Poderes 
em 8 de janeiro. No mandado 
de segurança protocolado na 
última semana, a sigla afirma 
que decisões do presiden-
te da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), e do presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), “alijaram” o par-
tido de sua participação no 
colegiado. 

A bancada na Câmara, com 
3 deputados, requer o direito 
de indicar um representante 
para a vaga de “rodízio” da 
CPMI. Neste caso, uma ca-
deira reservada a partidos 
minoritários. No entanto, os 
presidentes da Câmara e do 
Senado Federal decidiram 
pela exclusão do partido da 

comissão sob a justificativa 
que a sigla não atingiu a cláu-
sula de barreira nas últimas 
eleições, e desta forma, é 
impedida de ser represen-
tada na CPMI.

“O Presidente da Câmara, 
agindo em nome da Mesa 
Diretora e alterando deci-
sões e entendimentos an-
teriores e consolidados no 
âmbito daquela Casa, decidiu 
comunicar ao Senado Fe-
deral que, para os fins de 
representação da Câmara 
dos Deputados na Comissão 
Parlamentar Mista de Inqué-
rito (CPMI) dos atos de 8 de 
janeiro de 2023, a bancada 
do Partido Novo não seria 
considerada, ficando alijada 
da vaga de rodízio reserva-
da às bancadas minoritárias, 
pelo simples fato de o partido 
não ter atingido, nas últimas 
eleições, a cláusula de bar-
reira”, alega a ação.

CPI DOS ATOS GOLPISTAS

Deputado e presidente da Aleam defendeu ampliação no Estado 

Cidade propõe ampliação do atendimento 
às mulheres mastectomizadas

ALEAM 
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Para amenizar possíveis traumas e 
mal-estar às mulheres que se subme-
teram à mastectomia, o presidente da 
Assembleia Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), deputado Roberto 
Cidade (UB), apresentou o Projeto de 
Lei (PL) nº 60/2023, que autoriza o 
Governo do Estado a celebração de 
parcerias para assegurar e ampliar o 
atendimento às mulheres mastecto-
mizadas no acompanhamento fisio-
terapêutico durante os períodos pré 
e pós-operatório.

São esperados 704 mil casos novos 
de câncer no Brasil para cada ano do 
triênio 2023-2025, com destaque para 
as regiões Sul e Sudeste, que concen-
tram cerca de 70% da incidência. As 
informações são da publicação Esti-
mativa 2023 – Incidência de Câncer no 
Brasil, lançada pelo Instituto Nacional 
de Câncer (INCA).

“Os casos de câncer de mama têm 
grande incidência na nossa região 
também e os casos de mulheres que 

retiram as mamas, portanto, tam-
bém é alto. Sem o tratamento 
adequado, essa condição, que já 
é bastante difícil, torna-se ainda 
mais complicada. Por isso, preci-
samos garantir meios para ame-
nizar os traumas que a falta de 
tratamento ou o tratamento ina-
dequado podem causar à saúde 
da mulher. Nossa proposta visa 
colaborar para a qualidade de vida 

das mulheres que se submeteram 
à mastectomia, por meio de trata-
mento prévio e pós”, argumentou. 

É clinicamente confirmado que 
a fisioterapia para pacientes em 
tratamento de câncer de mama 
melhora a recuperação e auxilia na 
prevenção de complicações da do-
ença, além de otimizar o processo 
de cicatrização, controlar edemas 
e tratar a dor nas pacientes.
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Câmara pode 
votar projetos que 
visam ao TEA

AUTISMO

A Câmara dos Deputados 
pode votar entre os dias 
9 e 11 de maio dois proje-
tos que atendem pessoas 
com transtorno do espec-
tro autista.  O primeiro é 
o Projeto de Lei 507/23, 
da deputada Yandra Mou-
ra (União-SE), que prevê 
validade indeterminada 
para laudo médico pericial 
atestando Transtorno do 
Espectro do Autismo (TEA) 
ou deficiência de caráter 
permanente e não tran-
sitória.

Segundo o texto, esses 
laudos poderão ser emiti-
dos tanto por profissionais 
da rede pública quanto da 
rede privada e a validade 
indeterminada alcançará 
ainda requisições médicas 
para seu tratamento.

O segundo projeto pau-
tado é o PL 1855/20, do Se-
nado, que estende o direito 
a atendimento prioritário 
nos serviços para as pes-
soas com transtorno do 
espectro autista e para as 
pessoas com mobilidade 
reduzida.

Segundo o parecer pre-
liminar do deputado Kim 
Kataguiri (União-SP) para 
as emendas de Plenário, 
o doador de sangue tam-
bém contará com priorida-
de após todas as pessoas 
dos grupos já contempla-
dos pela Lei 10.048/00 e 
os novos grupos.

Kataguiri também man-
tém a ideia original do 
projeto de exigir 40% dos 
guichês de atendimento 
para esse público.

Ministro Dias Toffoli, do STF, durante cerimônia em Brasília

Toffoli libera para julgamento ação 
que questiona Marco Civil da Internet

STF 
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O primeiro-ministro do 
Reino Unido, Rishi Su-
nak, anunciou que o 
país investirá no Fundo 

Amazônia. O valor será de 80 
milhões de libras, cerca de R$ 
500 milhões. O premiê afirmou 
que a entrada do Reino Unido 
no fundo é um reconhecimento 
ao trabalho e à liderança do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva no tema da preservação 
ambiental.

Sunak e Lula reuniram-se, 
nesta sexta-feira (5), em Lon-
dres. O presidente está na ca-
pital britânica para acompanhar 
a cerimônia de coroação do rei 
Charles III, no sábado 6), na 
Abadia de Westminster.

De acordo com a Presidência 
da República, o Brasil é o quarto 
país que mais recebe recursos 
do International Climate Finan-
ce (ICF), principal programa bri-
tânico para financiamento de 
projetos na área ambiental, com 
recursos de 260 milhões de li-
bras, cerca de R$ 1,4 bilhão.

Em publicação nas redes so-
ciais, o presidente escreveu que 
foi “uma boa conversa” sobre as 
relações comerciais entre dois 

países, a proteção do meio am-
biente e a paz no mundo. No 
início do encontro, em conver-
sa aberta aos jornalistas, Lula 
reafirmou os compromissos do 
Brasil com a questão climática e 
o combate ao desmatamento e 
disse que todos precisam cum-
prir os acordos internacionais 
firmados no âmbito das Nações 
Unidas.

“Os países mais pobres preci-
sam efetivamente receber aju-
da para manter a floresta em pé 
e o clima que a sociedade preci-
sa”, disse sobre o financiamento 
prometido por países ricos nas 
negociações internacionais.

Lula agradeceu ao premiê bri-

tânico pelo aporte ao Fundo 
Amazônia e afirmou que este 
é o momento de “tentar res-
tabelecer uma normalidade” 
nas relações entre o Brasil e o 
Reino Unido. Para o presidente, 
há “possibilidades enormes” de 
aumento das trocas comerciais 
entre os dois países.

No ano passado, o comércio 
bilateral movimentou US$ 6,5 
bilhões, alta de 15% em compa-
ração com 2021. As exportações 
brasileiras para os britânicos 
somaram US$ 3,7 bilhões, po-
rém representam menos de 2% 
do total das vendas externas do 
país. As importações foram US$ 
2,8 bilhões. O saldo é favorável 

ao Brasil. As áreas com mais 
investimento do Reino Unido 
são extração, financeira e trans-
porte.

Ainda hoje, Lula participa de 
uma recepção no Palácio de Bu-
ckingham. O evento é oferecido 
pelo rei e reunirá dezenas de 
chefes de Estado convidados 
para coroação.

Fundo
O Fundo Amazônia investe em 

ações de combate ao desmata-
mento e de promoção da sus-
tentabilidade na região. Criado 
em 2008, o Fundo Amazônia é 
gerido pelo Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e 

 Primeiro-ministro britânico reuniu-se com o presidente Luiz Inácio Lula da Silva e elogiou gestão petista

Lula está em Londres 
para coroação do 
rei Charles III, mas 
também realiza 
encontros com 
autoridades

 O ministro Dias Toffoli, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), liberou para julgamen-
to no plenário da corte uma 
ação que questiona pontos do 
novo Marco Civil da Internet, 
dias após a Câmara dos De-
putados — em meio à pressão 
das big techs e parlamentares 
de oposição ao governo do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva — terem adiado a 
votação do projeto de lei das 
fake news.

A retomada da análise do 
caso, contudo, depende da 
presidente do STF, Rosa We-
ber, colocar o processo em 
pauta. Por ora, segundo uma 
fonte, não há previsão que 
isso possa ocorrer ainda neste 
mês. 

Um dos pontos em discus-
são no Supremo diz respeito 
à responsabilidade civil de 
plataformas por danos de-
correntes de conteúdos ge-
rados por terceiros caso não 
cumpram uma ordem judicial 
para a remoção dele.

Em março, o STF fez uma ro-
dada de audiências públicas 
com representantes de pla-
taformas e outros envolvidos 
para discutir a ação. 

Parlamentares e integran-
tes do governo favoráveis à 
regulação das redes sociais, 
como o ministro da Justiça, 
Flávio Dino, já vinham aler-
tando para o fato de que, 
mesmo se o Congresso não 
legislar sobre o assunto, o STF 
adotar medidas por meio de 
decisão judicial.

O relator do projeto de lei 
que pretende regular as redes 

Social (BNDES) e pode ser visto 
como uma espécie de crédito 
que outros países dão ao Brasil 
pelos bons resultados de suas 
políticas ambientais.

O governo brasileiro tem au-
tonomia para decidir sobre a 
aplicação do dinheiro, mas de-
pende das decisões de duas 
instâncias: Comitê Orientador 
do Fundo Amazônia (Cofa) 
e Comitê Técnico do Fundo  
Amazônia (CTFA).

O Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama), os 
corpos de bombeiros militares 
(em seus programas de pro-
teção florestal) e órgãos am-
bientais estaduais estão en-
tre as instituições financiadas 
pelo fundo. Responsável pelo 
monitoramento ambiental por 
satélites, o Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe) 
também é apoiado pelo fundo. 
Além disso, os governos dos es-
tados podem ter projetos apro-
vados. Por exemplo, entre 2011 
e 2017, o governo amazonense 
recebeu R$ 17,5 milhões para 
reflorestamento no sul do es-
tado, região sob intensa pressão 
de desmatamento.

No fim de abril, os Estados 
Unidos anunciaram aporte de 
US$ 500 milhões para o Fun-
do Amazônia em cinco anos. O 
financiamento, voltado para a 
proteção ambiental, ainda deve 
ser negociado pelo presidente 
norte-americano, Joe Biden, 
com o Congresso do país.

Lula firma investimento de R$ 
500 milhões no Fundo Amazônia 

sociais no país, deputado Or-
lando Silva (PCdoB-SP), foi ao 
Twitter na manhã desta sexta 
reforçar sua posição favorá-
vel ao avanço do assunto no 
Legislativo .

“Eu bem que avisei: o jogo 
sujo das bigtechs contra o 
PL 2630 é um tiro no pé. 
Tentaram colocar o Estado 
brasileiro de joelhos e agora 

terão a regulação — ou pelo 
Congresso ou pelo Judiciário. 
Quando a esperteza é demais, 
acaba engolindo o esperto”, 
afirmou.

O presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL), ainda quer levar 
adiante a votação da pro-
posta após o recuo na terça, 
em meio ao risco de derro-

ta do projeto em plenário, 
segundo uma fonte ligada  
a ele.

A avaliação é que, indepen-
dentemente da possibilidade 
de votação do marco da in-
ternet pelo Supremo, Lira vai 
buscar nas próximas sema-
nas apoio para tentar avan-
çar com o PL das fake news, 
reforçou essa fonte.  



Manaus, sábado e domingo 6 e 7 de maio de 2023

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Empreendedores investem para 
atender clientes no Dia das Mães 

Em Tempo
Divulgação

Info Store investe em produtos tecnológicos para a data

tados. Outra sugestão é surpreender 
as amantes de uma boa cerveja com 
opções diferenciadas, de outros países. 
Para as que preferem vinhos, o super-
mercado conta com uma adega com 
diferentes rótulos. Além das bebidas, a 
cesta pode incluir queijos e castanhas.

Celebração no hotel
Mesa recheada de guloseimas e 

delícias regionais, música ambiente, 
decoração instagramável e até sor-
teio de diárias. Para celebrar a data, o 
Comfort Hotel Manaus promete fazer 
o Dia das Mães ser ainda mais especial 
para hóspedes e não hóspedes, com 
um café personalizado e pacotes es-
peciais para quem quiser aproveitar o 
fim de semana festivo com a família 
no espaço.

Pupunha, bolo de milho, cará, banana 
pacovã cozida e até uma chipa regio-
nal – prato paraguaio preparado com 
ingredientes da terra exclusivamente 
para a data – compõem o menu pla-
nejado para o Dia das Mães, que estará 
liberado de 7h até 10h30. Além disso, 
haverá sorteio de diárias e de um jantar 
já pensado para outra celebração, o Dia 
dos Namorados. 

De acordo com o gerente comercial 
do hotel, Filipe Barrozo, a iniciativa 
busca oferecer recordações agradá-
veis para quem é sinônimo de cuida-
do, reunindo toda a família. Por isso, 
a programação é aberta para todos, 
tanto hóspedes quanto pessoas exter-

nas. “Basta o cliente 
externo fazer 

reservas 
conosco 
p e l o s 

Os empreenderes amazonenses 
estão investindo em produ-
tos e serviços para atender 
os clientes no Dia das Mães, 

celebrado no dia 14 de maio. Conforme 
estimativa da Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo (CNC), o volume de vendas do 
comércio varejista voltado para o Dia 
das Mães deverá atingir R$ 13,17 bilhões 
em 2023. 

Para o presidente da CNC, José Ro-
berto Tadros, apesar das expectativas 
de vendas abaixo do ano passado, o 
movimento é bastante esperado pelos 
empresários do comércio. 

“Não apenas pela magnitude da data, 
mas também pela diversidade de seg-
mentos impactados pelas comemora-
ções, o Dia das Mães é considerado o 
Natal do primeiro semestre pelo varejo 
brasileiro”, afirma Tadros.

Flores
Entre os serviços e presentes para a 

data, o comércio de flores já está com 
tudo pronto para atender a demanda 
por esse produto. No Pátio Gourmet, 
por exemplo, a expectativa é de incre-
mento de 10% nas vendas de flores, 
este ano, em relação a 2022. 

Para atender a demanda do pe-
ríodo, o estoque foi reforçado com 
diferentes tipos de flores. Entre as mais 
procuradas, na data, estão as orquíde-
as, kalanchoes, tulipas, calandivas e 
chuva de ouro. Os girassóis, gérberas, 
mini roseiras e petúnias também são 
destaques.

A coordenadora de marketing do 
Pátio Gourmet, Fabiana Cavalcante, 
explica que o Dia das Mães é uma das 
datas mais importantes do ano para 
o comércio. “Mesmo que seja apenas 
um mimo ou, ainda, preparar um al-
moço especial, os filhos não deixam 
de presentear as mães e, muitas vezes, 
até avós e tias que desempenharam 
papel importante na criação, além das 
esposas também”, disse. 

Os filhos que quiserem complemen-
tar o presente, uma dica da empresa 
são as cestas de produtos do Pátio 
Gourmet, que podem ser persona-
lizadas. Para as mães veganas, por 
exemplo, uma sugestão dada pela loja 
são os itens de beleza, como shampoos 
e cremes, todos dentro desse perfil. As 
que possuem alguma intolerância 
alimentar ou mantêm dieta, 
uma boa pedida é a cesta de 
produtos com frutas, cas-
tanhas, geleias, biscoitos, 
entre outros itens. 

As chocólatras podem 
preferir uma cesta com 
esses produtos, de 
procedência na-
cional ou impor-

Bens, Serviços e Turismo do Esta-
do do Amazonas (Fecomércio-AM), 
os eletrodomésticos, smartphones e 
eletrônicos em geral são a escolha de 
26% das pessoas consultadas. 

Caso você possua uma mãe ligada 
nas novidades tecnológicas, o coor-
denador de mídia social do Grupo Info 
Store, Eric Bentes, lista algumas su-
gestões que prometem surpreender 
e agradar as homenageadas. Ele res-
salta que os eletrônicos estão sempre 
entre os itens de desejo das mães. 
Por isso, a expectativa do Grupo Info 
Store é de que as vendas cresçam em 
torno de 7% no período, comparado 
com 2022. 

A primeira dica de presente é para 
as mamães que gostam de música e 
estão sempre conectadas. A opção é 
a JBL boombox 2, com bluetooth. Eric 
Bentes explica que, com ela, é possível, 
além de ouvir música, conectar o apa-
relho a TVs smarts, para assistir séries 
e filmes com uma qualidade de som 
ainda melhor. 

Outra opção é o smartphone Mo-
torola Edge, que já vem com acesso 
à tecnologia 5G, que permite uma 
navegação muito mais rápida na inter-
net. “Esse é um aparelho que entrega 
performance top de linha, por um valor 
acessível”, disse. 

Para quem gosta de praticidade em 
casa e deseja tornar o ambiente mais 
integrado à tecnologia, uma boa opção 
para começar, segundo Eric Bentes, 
são as assistentes virtuais Alexa. 

Promoção 
Além do mix variado, a Info Store 

realiza uma promoção especial para 
marcar a data. A campanha “Mamães 

da Sorte” vai sortear três vales-
-compras no valor de R$ 

telefones (92) 3028-6061 e 3028-
6056, ambos com WhatsApp. Nosso 
objetivo é garantir um momento de 
descontração e carinho entre mães e 
filhos”, explica.

Pacotes personalizados
Para garantir a reunião da família no 

final de semana dedicado às mães, o 
Comfort Hotel Manaus conta com um 
pacote exclusivo para até quatro pes-
soas, no valor de R$ 600 – mais 10% 
de taxa de serviço e 2% de Imposto 
Sobre Serviço (ISS). Com entrada no 
sábado, às 14h, e saída no domingo, às 
16h, o pacote inclui o café da manhã 
especial para a celebração do Dia das 
Mães e uma banda de tambaqui para 
o almoço.

“A família poderá celebrar a data tão 
especial no nosso espaço, já reconheci-
do pela qualidade na estrutura. O hotel 
disponibilizará acesso para internet de 
alta velocidade nos quartos, bem como 
estacionamento”, detalha Barrozo. 

Quem estiver interessado em pas-
sar apenas a manhã degustando os 
quitutes regionais do café de Dia das 
Mães, os valores variam conforme a 
faixa etária. Para crianças de oito a 14 
anos, o valor é de apenas R$ 20 (mais 
taxa de serviço de 10%). A partir de 15 
anos, passa a ser de R$ 40 (mais a 
taxa de serviço). Já crianças de zero a 
sete anos ganham cortesia, podendo 
aproveitar à vontade sem custos.

“Os hóspedes e não hóspedes po-
derão ter certeza de que não irão 
faltar guloseimas, ambiente familiar, 
bom atendimento e espaços para tirar 
foto”, salienta o gerente comercial do 
Comfort Hotel Manaus.

Presentes tecnológicos 
Os itens tecnoló-

gicos estão entre 
as preferências de 
presentes para o 
Dia das Mães. 
Conforme a 
pesquisa re-
alizada pela 

Federação 
do Co-

mércio de 

5 mil, R$ 10 mil e R$ 15 mil. A ação é 
válida para as cidades de Manaus e 
Boa Vista, onde a marca atua. Para 
participar, nas compras de qualquer 
valor nas lojas Info Store, o cliente 
já tem o cadastro automático da sua 
nota fiscal. O resultado dos sorteios 
pode ser acompanhado no Instagram 
@infostoream.

Presentes de última hora
Para aqueles que ainda não deci-

diram qual o presente ideal para o 
Dia das Mães, o Super Nova Era lista 
também lista opções que prometem 
surpreender as homenageadas e que 
estão no topo da lista das preferências 
de compras para este ano. 

Na área de tecnologia, os smartpho-
nes e as TVs lideram o ranking dos 
produtos mais procurados. Entre as 
opções disponíveis estão o smartpho-
ne Nokia C30 de 64 GB e a TV smart 
led 4k de 75 polegadas. Há também 
outras opções de tamanhos. 

Uma dica para complementar o pre-
sente é planejar uma surpresa espe-
cial, como um café da manhã na cama 
ou almoço em família. Nesse caso, a 
empresa conta com inúmeras opções 
de itens para preparar os pratos, da 
carne para o churrasco até as frutas 
para o café da manhã.

No Nova Era, além de ir direto nas 
lojas físicas, os filhos podem aproveitar 
a comodidade de receber em casa, 
comprando pelo site - https://www.
supernovaera.com.br/ .

Há disponível também o cartão vale-
-presente, ideal para quem tem dúvida 
no que escolher para presentear. O 
cartão pode ser adquirido nas lojas do 
Nova Era ou pelo aplicativo WhatsApp 
no número 0800-018-0015.

Os clientes têm a possibilidade paga-
rem as compras com o cartão próprio 
da rede, o Teu Card, que oferece van-
tagens exclusivas, como parcelamento 
em até três vezes sem juros, prazo de 
até 40 dias para pagamento e anuida-
de econômica, ou seja, com cobrança 
apenas quando houver emissão de 
fatura.
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Ao tentar realizar uma 
compra, amazonense 
é surpreendida com 
a notícia de que seu 

nome havia sido negativa-
do. O banco não descontou 
a parcela do empréstimo e 
posteriormente negativou a 
consumidora. Especialistas 
do consumidor alegam que 
a prática está sendo rotinei-
ra pelos bancos, além disso, 
financeiras se aproveitam 
da oportunidade para apli-
car golpes.

Funcionária há 30 anos do 
estado do Amazonas, C.D.N 
necessitou fazer um emprés-
timo para pagar em 96 meses, 
com desconto direto na folha 
de pagamento. Ocorre que o 
banco, no ano de 2021, reali-
zou o desconto normalmente 
de janeiro a novembro, porém 
a parcela de dezembro não foi 
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Especialistas do 
consumidor alegam 
que a prática de 
negativar clientes 
está sendo rotineira 
pelos bancos

descontada pela instituição 
bancária.

“A parcela de dezembro de 
2021 o banco simplesmente 
não descontou, sendo que eu 
tinha margem, tinha tudo. De-
pois passou o tempo e eu fui 
negativada. Eles optaram em 

deixar de descontar, porque 
quando você faz um emprés-
timo, a folha fica retida, então 
me negativaram. Fiquei muito 
chateada, porque sempre o 
empréstimo foi pago correta-
mente. Depois do ocorrido o 
problema, procurei o advoga-

do Flávio Guerra para entrar 
com uma ação na justiça pela 
negativação indevida que fi-
zeram comigo”, destacou a 
amazonense.

Falha do banco
A advogada Denise Coelho 

Bancos não descontam empréstimos 
e negativam clientes amazonenses

‘Miau Lovers’ é o novo ponto de encontro 
para os amantes de café e gatos em Manaus 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

O Serviço Brasileiro de Apoio às Mi-
cro e Pequenas Empresas (Sebrae) está 
com inscrições abertas para o programa 
`Capital Empreendedor 2023´. A iniciativa 
visa conectar os negócios inovadores com 
o mercado, por meio de capacitação de 
qualidade e networking com investidores 
e parceiros. As startups do Amazonas e de 
todo o país têm até domingo (14/5) para 
procederem a inscrição através do link 
(https://encr.pw/LzNlc). 

*************************************************
O Santander e a Harvard Business Pu-

blishing estão com inscrições abertas até a 
segunda-feira (22/5) para dois cursos foca-
dos em negócios, habilidades em ambientes 
de trabalho e desenvolvimento pessoal. 
Estão sendo disponibilizadas 5 mil bolsas 
e a inscrição pode ser feita gratuitamente 
pelo site do Bolsas Santander (https://
encr.pw/1K8oT). 

*************************************************

Acontece entre os dias 24 e 26/5, das 
13h às 20h, a Navalshore Amazônia – Feira 
e Conferência da Indústria Naval Fluvial. O 
evento será no Centro de Convenções do 
Amazonas Vasco Vasques, e conta com o 
apoio do governo do Amazonas e do Sindi-
cato da Indústria Naval, Offshore e Reparos 
do Amazonas (Sindnaval). Segue link para 
outras informações e credenciamento para 
visitação (https://l1nq.com/GACMI). 

Engenharia do Corpo começa operação no Mil-
lennium Shopping 

A partir do sábado (6/5), o Millennium Shopping 
ganha mais uma operação: a Engenharia do Corpo, 
que foi fundada em 2012 e passou a operar no 
modelo de franquias entre 2018 e 2019, oferecen-
do ampla estrutura física e diversas modalidades, 
como aulas coletivas e danças, funcional, lutas, 
spinning e brinquedoteca. Baseada no modelo de 
negócio `low price´ (preço baixo), o cliente paga um 
valor relativamente baixo por uma megaestrutura, 
com equipamentos de qualidade, espaços amplos e 
vestiário, por exemplo. E é preço baixo mesmo, pois 
o plano promocional começa a partir de R$ 9,90. A 
estrutura física conta com cerca de 1.300 metros 
quadrados e terá capacidade para atender até 5 mil 

alunos. Agora não há motivos para adiar o treino!

Coleção Barbie Fashionistas ganha boneca com 
traços de síndrome de Down 

A boneca Barbie é um exemplo de perfeição! Pro-
duzida pela Mattel, a boneca loira, branca, magra, rica 
e poderosa atravessou as décadas sendo símbolo 
de sucesso! Mas, agora o brinquedo quer ir além e 
ser um meio de representatividade! A coleção Barbie 
Fashionistas 2023 acaba de apresentar a boneca 
com características de uma pessoa com síndrome de 
Down. Para esse projeto, a companhia contou com a 
colaboração da Sociedade Nacional da Síndrome de 
Down.  Essa é apenas uma das versões atualizadas do 
brinquedo, já que há modelos com vitiligo, que usam 
cadeira de rodas, próteses e aparelhos auditivos. A 

companhia encontrou uma forma bem empática de 
aproximar as crianças da realidade e mostrar que, 
apesar das diferenças, todos têm suas belezas! 
Sem contar que as vendas da boneca aumentaram 
bastante com os novos modelos. 

Locadoras faturaram mais com venda do que 
com locação de automóveis 

Mesmo não sendo a finalidade do negócio das 
locadoras, algumas empresas faturaram mais com 
a venda dos veículos do que propriamente com as 
locações, gerando uma situação inédita no setor. Isso 
ocorreu por conta da supervalorização dos carros 
seminovos, pois em virtude da falta de componentes 
para produção dos novos, o jeito foi o consumidor 
buscar alternativa para o zero quilômetro. Aí, as 

locadoras que não renovaram a frota no período da 
pandemia, acabaram faturando mais com as vendas. 

É o caso da Localiza, por exemplo, que viu o au-
mento expressivo no balanço financeiro referente ao 
quarto trimestre de 2022, quando registrou receita 
líquida de R$ 7,4 bilhões, crescimento de 28,2% em 
relação ao mesmo período de 2021. Mas, o maior 
impacto no faturamento ocorreu com a venda dos 
seminovos, que representou R$ 2,3 bilhões a mais 
do que os aluguéis. 

O negócio é que, por outro lado, a frota das loca-
doras ficou mais antiga e carro velho você sabe, né? 
É sinônimo de manutenção (cara). Mesmo assim, o 
setor tem poder de barganhar muito mais do que a 
gente, já que os pátios das montadoras estão cheios. 

De acordo com dados dispo-
níveis no site da Associa-
ção Brasileira da Indústria 
de Produtos para Animais 

de Estimação (Abinpet), a popu-
lação de gatos superou a marca 
de 27 milhões ao crescer 5,7%, no 
período entre 2020 e 2021. Em va-
lores monetários, o faturamento 
da indústria pet no Brasil, em 2022, 
chegou a R$ 41,9 bilhões. 

Mercado gigantesco em ascen-
são é a brecha certa para atrair 
novos empreendedores que usam 
a criatividade para explorar novas 
possibilidades do setor. É o caso 
das sócias Paula Duarte (à esq.) e 
a Janaina Melo (à dir.), duas apai-
xonadas por gatos que decidiram 
unir o propósito da causa animal 
aos negócios. 

Foi na cultura chinesa que Pau-
la encontrou a inspiração para 
criar o `Miau Lovers´, catcafé que 
reúne no mesmo lugar pessoas 
que gostam de tomar café e de 
interagir com gatos. O modelo de 
negócios é recente no Brasil, e as 
sócias trouxeram o empreendi-
mento para Manaus. O pontapé 
inicial do negócio surgiu durante 
a pandemia. 

“Na pandemia, como teve um 
aumento muito grande de aban-
dono de gatos, eu e meu marido 
começamos a alimentar os gati-
nhos na feira do Coroado, e a fazer 

o protocolo CED (capturar, este-
rilizar e devolver). Eram em torno 
de  40 gatos, e a gente começou 
a castrá-los com nossos recursos. 
Se você não castrar, a reprodução 
aumenta a população de animais. 
Então, a castração realmente aju-
dou bastante no controle popula-
cional desses gatinhos”.

Com a baixa movimentação 
no local e os animais passando 
fome, Paula pensou em um nicho 
como forma de ajudar os felinos 
e, ao mesmo tempo, implantar 
um novo modelo de negócios 
e obter renda. Inaugurada, ofi-
cialmente na penúltima semana 
de abril de 2023, a `Miau Lo-
vers´ possui em seu menu oito 
opções de cafés e sobremesas, 
como tortinhas, mousses, bolos e 
empadas. O atendimento segue 
o modelo self-service. No total, 
foram investidos aproximada-
mente R$ 70 mil em mercadorias 
e na readequação da loja, em 
especial, para garantir o bem-
-estar dos gatos. “Investimos 
nas acomodações, e o gatil foi o 
nosso principal gasto por conta 
do vidro, que é muito caro”, diz.

Segundo relata a empresária, 
nos dois primeiros dias de abertura 
do catcafé ̀ Miau Lovers´ o espaço 
recebeu, em média, 100 pessoas, 
sendo a maioria jovens. A expec-
tativa é que nos próximos meses 

outros clientes possam conhecer 
a proposta da cafeteria e se fide-
lizar como consumidores.

“A gente brinca que quem é 
pai e mãe de gato só quer uma 
oportunidade para falar do gato, 
né? investimos bastante para que 
tenha sempre essas opções para 
os gatinhos. E a gente brinca que 
‘tem tudo para os seus gatinhos e 
tudo de gatinhos para humanos’. 
Além da área pet, nós temos tam-
bém acessórios para humanos, 
como carteiras, óculos de gatinho, 

brincos, fivelas e canetas de ga-
tinho. Então aqui a pessoa entra, 
vê tudo de gato, e se identifica. A 
energia e a sintonia são as mes-
mas”, comenta.

No espaço, há animais castrados 
e vacinados para adoção, que pode 
ser feita após uma avaliação. Tudo 
para garantir o bem-estar e saúde 
do animal. Que tal tomar um café 
com gato? 

Se você quer conhecer ou acom-
panhar o `Miau Lovers´ é só aces-
sar (Instagram @miiau.lovers). 

os bancos deveriam comu-
nicar/notificar os clientes 
para buscarem uma solução, 
oportunizando meios para o 
pagamento da dívida, como, 
por exemplo, refinancia-
mento do empréstimo, ou 
outras maneiras menos da-
nosas ao cliente, do que a 
negativação.”

Falsa redução de parcela
Outros casos que vêm 

ocorrendo são financeiros 
fraudulentas que dizem que 
vão renegociar dívida com 
banco. Segundo a advogada, 
elas afirmam que reduzirão 
sua parcela do empréstimo, 
porém a informação é falsa, 
causando um grande prejuízo 
a população, porque essas 
financeiras não têm nada, são 
apenas um microempreen-
dedor individual (MEI).

“O consumidor amazonen-
se que verificar essas pos-
síveis vantagens oferecidas 
por empresas financeiras, 
deverá analisar inicialmen-
te se essa empresa de fato 
existe, se realmente as taxas, 
juros e mora são positivas 
para um refinanciamento, 
para tentar evitar possíveis 
golpes”, destaca.

Elenco amazonense do espetáculo “Dois Irmãos”

explicou que o empréstimo 
consignado quando regu-
larmente contratado pelo 
cliente, transfere ao banco 
a responsabilidade de cobrar 
as parcelas do empréstimo 
junto ao órgão público, caso 
o desconto não seja efetuado 
na data, a responsabilidade 
não é do cliente e se este for 
negativado, estará caracteri-
zada falha na prestação de 
serviço pelo banco.

“No caso dos empréstimos 
consignados, o desconto é 
realizado diretamente no 
órgão pagador do salário ou 
benefício, ou seja, o dinhei-
ro sequer entra na conta do 
servidor público, do aposen-
tado, do pensionista ou do 
beneficiário do INSS, que não 
tem a opção de revogar tal 
empréstimo, sendo obrigado 
a ajuizar tal demanda caso 
não reconheça os descon-
tos”, explica.

Falta de comunicação
Em decorrência da negati-

vação indevida, segundo Co-
elho, o cliente poderá buscar 
na Justiça a reparação pelos 
danos sofridos. “Na ausên-
cia de pagamento, antes de 
efetuar uma negativação, 

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Muni-
cipal de Infraestrutura (Se-
minf), apresenta avanços no 

atendimento às lideranças dos bair-
ros da capital. A pasta contabiliza 
1.178 atendimentos a 500 líderes 
comunitários de diferentes locais, 
realizados diretamente pela Subse-
cretaria de Apoio às Comunidades.

“É um resultado positivo, faturado 
somente neste último ano. A gestão 
do prefeito David Almeida preza por 
esse contato direto com as lide-
ranças, que se projeta no trabalho 
colaborativo e dinâmico nas ruas 
da capital”, explica o secretário de 
Obras, Renato Junior.

“É um dia de luta, de pessoas 
que se doam pelo papel político de 
amor a uma comunidade. A pessoa 
do líder comunitário é aquela que 
conhece de perto os problemas 
e tem a preocupação de buscar 
soluções junto às administrações 
públicas”, complementa.

Luciano Rodrigues dos Santos é 
líder comunitário do bairro Monte 
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Seminf já atendeu 1.178 
solicitações feitas por 500 
líderes comunitários de 
diferentes locais

MÁRCIO MELO / SEMINF

David Almeida com a equipe da Secretaria Municipal de Infraestrutura

Comunitários têm demandas 
atendidas pela prefeitura

Sião há mais de 10 anos e trabalha 
para melhorar as condições das 
famílias da área.

“Nesse tempo, a caminhada foi 
árdua até chegarmos à gestão do 

prefeito David Almeida, que nos 
dá a verdadeira importância e nos 
trata com respeito. Agora temos a 
quem nos direcionar na Seminf e 
somos muito bem recebidos. Todas 

as terças e sextas-feiras reúno as 
demandas do bairro e levo pes-
soalmente à secretaria, que não 
só recebe nossos pedidos, mas 
principalmente resolve nossas de-

mandas. Agora, sim, podemos nos 
orgulhar de sermos líderes comu-
nitários e parceiros da prefeitura”, 
afirma Luciano.

A Subsecretaria de Apoio às 
Comunidades da Seminf atua no 
acolhimento e direcionamento das 
demandas dos líderes e da comuni-
dade em geral. Essas demandas são 
protocoladas junto à pasta e pron-
tamente atendidas pelos distritos 
de obras das respectivas zonas.

“Nós entendemos o quanto esses 
líderes são importantes para que 
a nossa cidade cresça e se desen-
volva. São agentes facilitadores do 
nosso trabalho aqui na Seminf. Na 
gestão do prefeito David Almeida, 
temos uma linha direta com eles e 
agradecemos a contribuição diária, 
parabenizando pelo papel funda-
mental que exercem na construção 
de uma Manaus melhor para viver-
mos”, afirma Renato Junior.

“As indicações dessas lideranças 
são determinantes para que te-
nhamos acesso às demandas que 
necessitam de intervenção e juntos 
desenvolvemos soluções mais as-
sertivas para a nossa cidade, já que 
eles convivem com as situações e 
ajudam a identificar as prioridades 
de cada comunidade. Quero agra-
decer pela contribuição de cada um 
dos mais de 500 líderes que nos 
auxiliam a fazer da cidade a Manaus 
do futuro”, destaca Beto Dantas, 
subsecretário de Comunidades.

Curso preparatório para o 
processo seletivo da Ufam 

O Vetor Centro de Estudos acaba 
de abrir turmas com foco na revi-
são da 1ª e 2ª etapas do Processo 
Seletivo Contínuo (PSC) da Uni-
versidade Federal do Amazonas 
(Ufam). Na última semana, a Ufam 
divulgou os editais e a previsão 
é que as provas sejam aplicadas 
em julho.

Para ajudar na preparação dos 
candidatos, o Vetor vai oferecer 
dez semanas de revisão de con-
teúdo. As aulas iniciarão dia 22 de 
maio, das 18h30 às 21h, e seguem 
até a véspera da prova, na unidade 
do cursinho localizada na avenida 
Via Láctea, 65, Conjunto Morada 
do Sol, no Adrianópolis.

“Esse é o momento ideal para 
aquele candidato que quer otimi-
zar os estudos, fazer simulados e 
conhecer estratégias que o ajuda-
rão a melhorar o desempenho na 
prova”, destacou o coordenador 

pedagógico do Vetor, Albervan 
Cidrônio.

Os alunos também contam com 
a ajuda de plataformas, apostilas e 
listas de exercícios. Além disso, o 
Vetor é o único cursinho a oferecer 
uma estrutura e suporte pedagó-
gico que fazem toda a diferença na 
aprovação do aluno. A disponibili-
dade de cabines de estudos e de 
professores ao longo do dia são 
alguns dos diferenciais do Vetor.

“No último PSC, mais de 20 
alunos foram aprovados apenas 
em Medicina, e quase todos eram 
vestibulandos que passavam o dia 
no Vetor, assistiam às aulas, almo-
çavam por aqui, faziam uso das ca-
bines e ainda aproveitavam para 
tirar dúvidas diretamente com 
os professores”, disse Cidrônio. 
Mais informações pelo número 
(92) 99312-0762 ou @centrode-
estudosvetor.

PSC 1 E 2

Inscrições poderão ser feitas exclusivamente pela internet 

Bolsa Idiomas prorroga inscrições 
para cursos de língua estrangeira

 As inscrições para o Programa 
Bolsa Idiomas 2023, da Prefeitura 
de Manaus, foram prorrogadas até 
o dia 9 de maio. O programa oferece 
bolsas para estudantes, com idade 
a partir dos 10 anos, em cursos de 
língua estrangeira, que variam en-
tre integral (100%), 75% e 50% do 
valor da mensalidade. Neste ano 
serão disponibilizadas mais de 32 
mil bolsas.

O contemplado receberá, gratui-
tamente, todo o material didático 
necessário à formação no idioma 
escolhido, independentemente do 
percentual de desconto na men-
salidade.

Para concorrer ao benefício, o 
candidato deve residir em Manaus; 
estar cursando, ou ter concluído o 

ensino fundamental; ter renda per 
capita não superior a 2,5 salários mí-
nimos (R$ 3.300, em valores atuais); 
e não ser beneficiário de programa 
similar mantido pelo poder público. 
O PBI destina 5% das bolsas para 
idosos e 5% para Pessoas com De-
ficiência (PcDs).

O PBI é coordenado pela Esco-
la de Serviço Público Municipal e 
Inclusão Socioeducacional (Espi), 
vinculada à Semad e, para 2023, 
recebeu a adesão de 16 escolas de 
idiomas. Este ano, a rede de idiomas 
Yázigi e a Rockfeller aderiram ao 
PBI, e também ofertarão bolsas. 
Ao todo, os candidatos poderão 
escolher uma das 29 unidades des-
sas escolas, espalhadas por toda 
a cidade.

“O Bolsa Idiomas é o maior 
programa de inclusão de línguas 
estrangeiras do Brasil, que, na 
gestão do prefeito David Almei-
da, vem sendo aprimorado a cada 
ano. Agora passando a beneficiar 
estudantes a partir dos 10 anos de 
idade. Sem contar que o programa 
tem custo zero para a prefeitu-
ra, porque a adesão das escolas é 
de forma voluntária, sem nenhum 
tipo de compensação financeira, 
demonstrando, assim, a confiança 
dessas instituições na administra-
ção”, ressaltou o diretor-geral da 
Espi, Júnior Nunes.

As inscrições poderão ser fei-
tas exclusivamente pela internet, 
no link http://portalespi.manaus.
am.gov.br.
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O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, realizou, na 
manhã desta sexta-feira, 
(5), uma série de vistorias 

em ações da gestão municipal 
em diferentes zonas da capital 
amazonense. As obras vão ajudar 
a impulsionar diversos setores, 
como Educação, Saúde, Econo-
mia e Esportes, transformando, 
assim, a vida da população.

“Estamos realizando obras em 

todas as zonas da cidade. A nossa 
gestão tem esse olhar diferencia-
do com a população, uma vez que 
sabemos que, por muitos anos, 
as periferias foram esquecidas. 
Agora, essas pessoas são vistas 
pela Prefeitura de Manaus e vão 
receber a atenção devida. Com 
essas obras, levamos dignidade 
e damos mais um passo rumo a 
transformação completa de Ma-
naus”, enfatizou Almeida.

Ao lado do titular da Secreta-
ria Municipal de Limpeza Urbana 
(Semulsp), Sabá Reis, o chefe do 
Executivo municipal acompa-
nhou os últimos detalhes da revi-
talização da praça de alimentação 
e o Centro de Esporte e Lazer (Cel) 
do Dom Pedro, localizado na zona 
Centro-Oeste. Os espaços devem 
ser entregues em até 30 dias.

Logo depois, David foi ao 
Parque 10 de Novembro, zona 

III GastroHepato reunirá 
especialistas da área de Manaus

Apresentar e discutir as doenças 
do tubo digestivo e hepáticas. Estes 
são os temas do III Gatrohepato 
Manaus. O evento, organizado pela 
Universidade do Estado do Amazo-
nas (UEA), é destinado a estudan-
tes e profissionais da área da saúde. 
Ocorrerá no formato híbrido e está 
marcado para o dia 20 de maio, das 
8h às 12h, na Escola Superior de 
Ciências da Saúde (ESA), localizada 
na avenida Carvalho Leal, nº 1.777, 
bairro Cachoeirinha.

As inscrições seguem até o dia 17 
de maio, por e-mail, com preenchi-
mento da ficha disponível no site 
www.gastrohepatomanaus.com.
br. O valor para acadêmicos é de 
R$ 10,00 e R$ 20,00 para médicos 
e profissionais da saúde. Após isso, 
as inscrições ocorrerão somente 
no local do evento.

Pela primeira vez em caráter hí-
brido, no III Gatrohepato Manaus 
também será abordado o desafio 
do diagnóstico e tratamento das 
doenças inflamatórias intestinais, 

o novo conceito de neurointestino, 
assim como as atualizações no tra-
tamento da hemorragia digestiva 
alta por úlcera. Já na temática 
voltada para as doenças hepáti-
cas, será apresentada a epidemia 
silenciosa – a doença hepática gor-
durosa metabólica, a hepatite B na 
região amazônica e as diferentes 
causas de icterícia.

Cristina Melo, coordenadora do 
evento e professora da UEA, ex-
plica que haverá um foco especial 
aos cuidados paliativos e, ainda, 
as principais indicações de trans-
plante de fígado. “Este evento é 
aberto à comunidade acadêmica 
em geral e à comunidade médica, 
além dos alunos da UEA. Esse é 
um evento único, voltado para a 
temática das doenças do tubo 
digestivo e do fígado. E quanto 
mais a gente conhecer e puder 
divulgar, melhor vamos conseguir 
tratar e abordar os pacientes no 
nosso dia a dia com essas doenças 
tão comuns”, explicou.

UEA

David Almeida 
(Avante) visitou 
obras na Zona 
Centro-Oeste, 
Centro-Sul e 
Leste da capital

David vistoriou pessoalmente as ações da Prefeitura de Manaus

Prefeito vistoria ações da gestão 
municipal e destaca avanços 

A passagem subterrânea visa solucionar o trânsito intenso na região

Avenida das Torres terá 
passagem subterrânea 

 A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf), anuncia 
a construção de uma passagem 
subterrânea para sanar gargalo 
no trânsito em trecho que inter-
liga a avenida Governador José 
Lindoso (das Torres) à avenida 
Efigênio Salles.

“Este é um ano de grandes 
intervenções da prefeitura, com 
projetos importantes para a mo-
bilidade urbana e o desenvolvi-
mento da cidade. A determina-
ção do prefeito David Almeida é 
de que façamos uma passagem 

subterrânea para solucionar o 
trânsito intenso nessa região”. 
explicou o secretário de Obras, 
Renato Junior.

“Estamos finalizando todos 
os processos internos para que 
possamos liberar para a licita-
ção. Acredito que nos próximos 
90 ou 100 dias daremos a ordem 
de serviço dessa grande e im-
portante obra”.complementou 
o secretário.

A passagem subterrânea fará a 
ligação entre a avenida Efigênio 
Sales e a avenida Governador 
José Lindoso, no trecho ao lado 

de um supermercado, próximo à 
rotatória do Coroado.

A intervenção viária possibili-
tará maior fluidez ao trânsito e 
melhor qualidade de vida para 
os motoristas que trafegam na 
área, apontada como um dos 
pontos de maior retenção de 
veículos no horário de pico do 
trânsito.

Só em 2023, foram iniciadas a 
construção dos viadutos da ro-
tatória do Produtor e da avenida 
das Torres, além do alargamento 
e construção de passarela na 
avenida Efigênio Salles.

OBRAS
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Centro-Sul, onde servidores da 
Semulsp recuperam o chafariz 
da rotatória do Mindu. O ponto 
está desativado desde sua inau-
guração.

Dando sequência às fiscaliza-
ções, o prefeito de Manaus visitou 
o canteiro de obras da passarela 
que será implantada em frente 
ao Tribunal de Contas do Estado 
(TCE), na avenida Efigênio Sales. 
A obra é realizada em parceria 
com o órgão fiscalizador e faz 
parte de uma grande intervenção 
viária, que contará também com 
a duplicação da via.

Já na zona Leste, David Almeida 
conheceu as novas instalações 
do Micro Distrito Industrial de 
Manaus (Dimicro), no ramal do 
Brasileirinho, que foi totalmente 
revitalizado pela Secretaria Mu-
nicipal de Trabalho, Empreende-
dorismo e Inovação (Semtepi). 

O espaço funcionará como in-
cubadora de novas empresas dos 
ramos industrial e tecnológico, 
estruturado com 29 galpões, en-
tre 94,08 e 235,78 metros qua-
drados, que serão equipados com 
aparelhos inovadores e essen-
ciais para o desenvolvimento dos 
negócios. A partir do funciona-
mento total do local, a expecta-
tiva é de que sejam gerados mais 
de 400 empregos diretos.

O último local vistoriado foi o 
conjunto Braga Mendes, na zona 
Norte, onde a prefeitura constrói 
uma Unidade Básica de Saúde 
(UBS), a ser concluída até o fim 
deste ano, e uma creche, que já 
será inauguração em junho.

DIVULGAÇÃO

Evento está com inscrições abertas até o dia 17 de maio
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FABRICE COFFRINI

Após mais de três anos, a Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS) declarou nesta sexta-
-feira (5) que a covid-19 não 

configura mais emergência em saúde 
pública de importância internacional. 
De acordo com a entidade, o vírus 
se classifica agora como “problema 
de saúde estabelecido e contínuo”. 
Desde março de 2020, o Comitê de 
Emergência do Regulamento Sanitá-
rio Internacional da OMS se reunia 
periodicamente para analisar o ce-
nário global provocado pela doença.  

Durante a última sessão delibera-
tiva, iniciada nesta quinta-feira (4), 
membros do comitê destacaram a 
tendência decrescente de mortes 
por covid-19, o declínio nas hos-
pitalizações e nas internações em 
unidades de terapia intensiva (UTI) 
causadas pelo vírus e os altos níveis 
de imunidade da população. 

Esse é um grande 
passo para o fim 
da pandemia que 
matou mais de 
6,9 milhões de 
pessoas

“Ontem, o comitê de emergência 
contra a covid-19 se reuniu pela 15ª 
vez e recomendou a mim que decla-
rasse o fim da emergência em saúde 
pública de importância internacional. 
Aceitei a recomendação. Com grande 
esperança, declaro o fim da covid-19 
como emergência sanitária global”, 
anunciou o diretor-geral da OMS, 

Tedros Adhanom Ghebreyesus. 
“Entretanto, isso não significa que 

a covid-19 chegou ao fim enquanto 
ameaça global de saúde. Na semana 
passada, a covid-19 clamava uma 
vida a cada três minutos – e essas 
são apenas as mortes das quais nós 
temos conhecimento”, completou o 
diretor-geral.

Fachada da OMS em Washington D.C.

Charles III será coroado neste 
fim de semana em Londres

Alastair Grant/Getty Images 

Rei Charles III, do Reino Unido, durante abertura do Parlamento, em Londres. 10/05/2022

Setenta anos depois da co-
roação da Rainha Elizabeth II, 
o mundo vai voltar a estar 
de olhos postos no Reino 
Unido, desta vez para assistir 
à coroação de Charles III. A 
cerimónia acontece este sá-
bado, 6 de maio de 2023, na 
Abadia de Westminster, em 
Londres, mas as celebrações 
estendem-se pelo fim de se-
mana prolongado. Milhões de 
pessoas no Reino Unido e em 
outros países devem acom-
panhar a coroação de Char-
les 3º em uma cerimônia que 
combina serviço religioso com 
espetáculo de pompa e ceri-
mônia. Será um dia de muita 
pompa e ritos criados há mais 
de 1 mil anos.

A zona que rodeia a cate-
dral já está completamente 
vedada, os trajes que vão ser 
usados pelos reis estão pron-
tos e os ensaios para a cele-
bração, nos quais estiveram 
diversos elementos da família 
real, entre os quais o príncipe 
de Gales, William, e o filho mais 
velho, George – segundo e 
terceiro na linha de sucessão 

ao trono, que terão papéis 
de destaque na cerimónia – 
também já foram concluídos.

Por toda a cidade a popu-
lação já começou a vestir-se 
com roupas com estampados 
e cores alusivos à bandeira 
do Reino Unido, e nos locais 
por onde vão passar os cor-
tejos – tanto o da ida para a 
abadia, como o de regresso 
– já estão colocadas as ban-
deiras do Reino Unido, assim 
como bandeiras dos países 
da Commonwealth, que terão 
representantes presentes na 
cerimónia.

Segundo a imprensa bri-
tânica, o que motiva a re-
alização de uma cerimônia 
mais comedida são a pauta 
ambiental, defendida há anos 
por Charles, e a ameaça de 
recessão econômica vivida 
pelos britânicos. Além disso, 
as mudanças da sociedade 
(e de como ela enxerga a mo-
narquia) também parecem ter 
influenciado a cerimônia.

A coroação de Charles III 
terá cerca de 2 mil convidados, 
bem menos que os 8 mil que 

lotaram a Abadia de West-
minster quando sua mãe 
foi coroada, em 1953. A lista 
foi reduzida para acomodar 
novas restrições de saúde 
e segurança. Entre os con-
vidados estão 850 repre-
sentantes da comunidade e 
voluntários, dos quais 450 
são pessoas que ajudaram o 
Reino Unido durante a pan-
demia de Covid-19. Mem-
bros da realeza e chefes 
de Estado de outros países 
também foram convidados, 
assim como celebridades e 
integrantes da aristocracia 
britânica.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva desembarcou 
em Londres, no Reino Uni-
do, por volta das 7h40 da 
manhã [horário de Brasí-
lia] da sexta-feira (5) para 
participar da cerimônia de 
coroação do Rei Charles III, 
que acontece neste sábado 
(6). Lula recebeu um con-
vite para participar, à noite, 
de uma recepção oferecida 
pela família real britânica no 
Palácio de Buckingham.   

COROAÇÃO

OMS declara fim da emergência 
em saúde por covid-19

Dados da entidade indicam que 
765,2 milhões de casos de covid-19 
foram confirmados no planeta até o 
momento, além de quase 7 milhões 
de mortes registradas. Ainda de acor-
do com a OMS, 13,3 bilhões de doses 
de vacinas contra a doença foram 
administradas em todo o mundo.

Não é o fim da covid
A OMS dava mostras que mudaria 

o status da covid-19 há algum tempo. 
Na quarta-feira (3), a entidade publi-
cou um outro relatório em que dis-
cutia a necessidade de transição de 
uma resposta de emergência para um 
cuidado de longo prazo da doença.

O texto alerta que, embora os re-
gistros de casos e mortes estejam 
no nível mais baixo desde o início 
da pandemia, milhões de pessoas 
ainda se infectam e morrem todas as 
semanas por causa do coronavírus. 
E, mesmo no anúncio sobre o fim da 
emergência global de covid-19, Ghe-
breyesus deixou claro que a doença 
continuará a ser um problema de 
saúde pública.

“Esse vírus chegou para ficar. Ele 
ainda está matando e continua a 
sofrer mutações. O risco segue, pois 
novas variantes podem surgir e cau-

sar novas ondas de casos e mor-
tes. A pior coisa que qualquer país 
pode fazer agora é usar essa notícia 
como uma razão para baixar a guarda, 
desmantelar os sistemas que foram 
construídos ou falar às pessoas que 
a covid-19 não gera mais preocupa-
ções. O que nosso anúncio significa 
é que as nações devem fazer uma 
transição do ‘modo emergência’ para 
lidar com a covid-19 junto com as 
demais doenças infecciosas”, alertou 
o diretor-geral.

Por fim, Ghebreyesus declarou 
que esse é um “momento de cele-
bração, pois chegamos aqui graças 
às habilidades e à dedicação dos 
profissionais de saúde, da inovação 
dos pesquisadores de vacinas, das 
duras decisões tomadas por gover-
nos e pelos sacrifícios que todos 
fizemos como indivíduos, famílias  
e comunidades”.

“Mas, por outro lado, esse é um 
momento de reflexão. A covid-19 dei-
xou e continua a deixar cicatrizes 
profundas no nosso mundo, e essas 
cicatrizes precisam servir como um 
lembrete permanente do potencial 
de novos vírus surgirem, com con-
sequências devastadoras”, concluiu 
o diretor-geral da OMS.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

João Rodrigues Rosa Júnior., torna público que recebeu do 
IPAAM, a Licença de Operação n° 150/2023, que autoriza o trans-
porte fluvial de Gás Liquefeito de Petróleo - GLP, localizada na 
Rua Bosco Cavalcanti, n° 59, Colônia Santo Antônio, Manaus-AM, 
Estado do Amazonas-AM. para Transporte Fluvial de Produtos 
Perigosos, com validade de 02 Anos.
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A formação de profis-
sionais em técnicas 
de perucaria é um dos 
legados que o Festival 

Amazonas de Ópera (FAO) dei-
xou para o Amazonas ao lon-
go de suas 25 edições. Essa 
arte tem destaque especial na 
ópera “O Contractador de Dia-
mantes”, que tem sua segunda 
apresentação neste domingo às 
19h, no Teatro Amazonas, sob 
coordenação pela drag queen 
Malonna, referência nacional 
no segmento. 

De acordo com a artis-
ta, que iniciou na ára em 
2007 fazendo figurino visa-
gismo para espetáculos de 
teatro e começou a traba-
lhar com perucas em 2014,  
as pessoas que participaram 
do curso, no ano passado, já 
foram contratadas para o fes-
tival deste ano. “Desde 2014, 
tenho estudado as técnicas 
de perucaria. Em 2016, abri 
um curso no meu ateliê em 
São Paulo e formei vários 
outros peruqueiros. E, des-
de 2018, atendo as deman-

das de perucaria do Festival 
Amazonas de Ópera”, relata. 
   Entre 2018 e 2020, Malonna 
enviava o material pronto de 
São Paulo mesmo. Pós-pan-
demia, em 2022, começou a 
vir para Manaus. E foi então 
que a formação dos profis-
sionais locais se iniciou. “Vim 
para Manaus justamente para 
trabalhar essa formação da 
equipe local”, conta.

Qualidade e desempenho
Malonna se diz uma entu-

siasta da educação. E defen-
de que a arte da perucaria 
cênica acrescenta qualidade 
no desempenho dos artistas, 
poupando tempo de prepa-
ração antes dos espetáculos. 
“Esse projeto de formação de 
equipe de maquiadores para 
uso de perucas, é algo que eu 
acredito ser muito importan-
te. A gente perde qualidade 
e desempenho, perde mui-
to tempo nos camarins com 
artistas que têm que chegar 
muito mais cedo para preparar 
cabelo, se arrumar. A peruca 

otimiza isso. Porque prepara 
antes e estraga menos o ca-
belo dos artistas”, defende. 

A artista exemplifica que, 
para montar um penteado 
histórico – o que é o caso da 
maioria das óperas –, leva horas 
no camarim, em uma cadeira 
de salão. “Essas horas, a gente 
gasta no ateliê e, depois, são 
apenas alguns minutos de ma-
nutenção cotidiana durante o 
espetáculo. E as trocas podem 
ser rápidas. Um mesmo ator, ou 
uma mesma atriz podem usar 
três, quatro penteados num 
mesmo espetáculo”, diz.

Pioneirismo
Segundo Malonna, não há 

muitas pessoas dispostas a 
ensinar a arte da perucaria 
no Brasil, o que confere uma 
importância maior ainda à 
característica formadora do 
Festival Amazonas de Ópera.  
“É difícil ter gente que entende 
de perucaria e, principalmen-
te, que se disponha a ensinar. 
Isso cria mais dificuldade. Já eu 
acredito que quanto mais pro-

Foto: Márcio James/SEC-AM

Profissionais locais recebem treinamento para dominar técnicas de perucaria aplicadas às artes cênicas

Arte da perucaria é destaque 
no Festival Amazonas de Ópera

Festival de ópera cria mercado para profissional de perucaria em Manaus

fissionais entenderem sobre o 
material, mais demanda esse 
material vai ter no mercado. A 
gente também cria uma possi-
bilidade de ganho econômico 
para os artistas que trabalham 
com esses objetos”, declara. 
 Para a artista, além da pos-
sibilidade de emancipação 
dos profissionais em forma-

ção, o Teatro Amazonas e sua 
Central Técnica de Produção 
(CTP) se beneficiam ao se tor-
narem referência nacional.  
“É a primeira iniciativa no País 
desse tipo de formação espe-
cífica. Essas técnicas costumam 
ser passadas dentro dos ca-
marins, de forma interna nas 
equipes. A gente não costuma 

ver oportunidades mais formais 
de consolidação e conformação 
desse conhecimento”, afirma. 
 Como parte das atividades for-
mativas do Festival Amazonas 
de Ópera., Malonna vai ministrar 
um novo curso de perucaria na 
Central Técnica de Produção 
(CTP) do Teatro Amazonas entre 
os dias 15 e 19 de maio. 
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HAMYLE NOBRE

em grandes produções, por fal-
ta de um material atualizado ou 
de baixa qualidade e com as leis 
de incentivo a cultura em uma 
nova fase, não há dúvidas que 
muitas outras oportunidades 
virão e ter um bom material 
fará uma grande diferença na 
hora da escalação de elenco 
dos projetos audiovisuais em 
geral, seja, no cinema, televisão 

ou streaming.
  
Sobre Alexandre Marques
Nascido em São Paulo e 

criado na Paraiba, Alexandre 
Marques mudou-se para o 
Amazonas em 2016, onde co-
meçou a vivenciar o universo 
audiovisual, a princípio com o 
propósito de auxiliar sua fi-
lha, a atriz Valentina Marques. 

   Em quase sete anos acom-
panhando e gerindo a carreira 
de sua filha, viu a necessi-
dade de se especializar, ao 
perceber a importância de, 
como pai de uma atriz em 
constante evolução, ser sua 
base de apoio e foi com essa 
visão que juntos construíram 
uma carreira promissora para 
Valentina que, tão nova, já 

acumula trabalho importan-
tes e prêmios nacionais.

Diretor cinematográfico, se 
especializou em Produção 
Multimídia com ênfase em 
Audiovisual, estudou direção 
cinematográfica na Escola In-
ternacional de Atores, acade-
mia internacional de cinema, 
Instituto Stanislavsky e segue 
sendo mentorado pelo cine-

asta Daniel Rizzi. Produziu 
junto com o Ator Márcio Ta-
deu (Terra e Paixão - Globo) 
o Curta Metragem “A despe-
dida”, recentemente dirigiu e 
produziu o clipe da Atriz e Can-
tora amazonense Duda Sam-
paio e participou da equipe de 
produção da terceira edição 
do Workcena, na cidade de  
João Pessoa.

Primeira Oficina de material 
para Casting Audiovisual

  Oficina vai ter a participação da atriz Valentina Marques, estrela de produções no streaming . Foto: divulgação

No próximo domingo, 7 
de maio, a VMarques 
Produtora irá realizar, 
em Manaus, a Primei-

ra Oficina de Produção de 
Material para Casting Audio-
visual, com Gravação de Mo-
nólogo, ministrada pelo Dire-
tor cinematográfico e Gestor 
Artístico Alexandre Marques. 
A oficina acontecerá na sede 
da Casa de Artes Trilhares a 
partir das 08:00h da manhã.

Para surpresa da organiza-
ção, as vagas desta primeira 
edição foram todas preenchi-
das logo no primeiro dia de 
inscrição e já há lista de espera 
para as próximas edições. A 
oficina contará também com 
a presença da atriz Valentina 
Marques, a Letícia da série “Já 
não sou eu quem vive” e que 
atualmente está no elenco da 
super produção da Amazon 
Prime “Cangaço Novo” que 
estreia neste ano na plata-
forma de streaming. 

Segundo Alexandre Mar-
ques, o projeto é um sonho 
antigo e surgiu da necessidade 
vista por ele, de ajudar artistas 
talentosos da região norte, que 
tem perdido oportunidades 

Novidade no 
mercado de 
audiovisual vem 
para Manaus



Da redação

O Vasco já começou a dar os 
primeiros passos em relação 
à reforma do estádio de São 
Januário. Desde a venda do 

clube para a 777 Partners, o proje-
to de transformar a Colina Histórica 
em uma arena moderna vem sendo 
debatido.

Com o potencial construtivo do pro-
jeto, o Vasco estuda financiamentos e 
já está em um estágio avançado para 
ter os recursos. A ideia é ter aporte de 
parceria sem trazer endividamento 
para o clube, atingindo a marca de 
quase R$ 500 milhões em fundos.

No confronto diante do Palmeiras, 
Josh Wander, CEO da 777 Partners, 
esteve no Maracanã e encontrou a 
presidente alviverde, Leila Pereira. 
Um dos assuntos debatidos foi o 
estádio nos moldes arena, como o 
time paulista possui com a Allianz e 

com a WTorre.
A administradora do estádio do 

Palmeiras, inclusive, já entrou no cir-
cuito como uma potencial parceira 
para ajudar no levantamento desse 
financiamento que o Vasco propõe.

Pensando nisso, o Vasco entrou em 
rota de colisão com Flamengo, Flumi-
nense e Governo do Rio de Janeiro, de 
olho na concessão do Maracanã. Ape-
sar de todas as propostas vascaínas, 
de manter o calendário dos rivais, o 
cruz-maltino ficou de fora do último 
TPU concedido por mais 180 dias.

Vasco se alinha com a Prefeitura
Em reunião na Prefeitura do Rio 

de Janeiro, com o prefeito Eduardo 
Paes e o presidente do Vasco, Jorge 
Salgado, as partes debateram o po-
tencial construtivo do novo estádio 
vascaíno.

“A gente vem construindo uma rela-
ção muito boa com o prefeito Eduardo 

Paes. Nosso sonho é reformar São 
Januário. Cada vez que a gente vai 
lá, o assunto avança mais. Se tudo 
correr bem, vamos ter ótimas notícias 
até o início do segundo semestre”, 
contou Salgado ao canal “Wellington 
Campos FC”.

Salgado ainda confirmou que o au-
mento da capacidade, já pré-aprova-
da nas primeira reuniões com a Pre-
feitura, é essencial para acomodar os 
torcedores vascaínos, que estão lo-
tando os jogos com mando da equipe.

“São Januário está pequeno para 
a torcida do Vasco, a gente está 
deixando dinheiro na mesa. Nossos 
concorrentes estão jogando em es-
tádios de 60, 70 mil pessoas. A gente 
tem um projeto que contempla uma 
arena de 43 mil lugares, que pode 
comportar jogos de Libertadores, 
com conforto e segurança para os 
torcedores e melhorias ao redor do 
estádio. O projeto prevê uma garagem 

subterrânea para mais de mil carros”, 
Jorge Salgado, presidente do Vasco.

Reuniões sobre o CT Moacyr Barbosa
A 777 Partners também quer uma 

resolução sobre o CT Moacyr Barbosa, 
localizado na Zona Oeste do Rio de 
Janeiro. Isto porque o terreno foi ce-
dido pela Prefeitura do Rio em 2019, 
mas os norte-americanos acreditam 
que precisam de mais segurança para 
fazer reformas.

A ideia da SAF vascaína é receber 
um aval jurídico da própria Prefeitura 
carioca para poder iniciar reformas no 
local, sem correr o risco de perder o 
terreno mais futuramente. Com isso, 
o CEO Luiz Mello assumiu a frente 
das negociações.

Na conversa realizada com Eduardo 
Paes, o assunto foi debatido e os 
comitiva vascaína saiu otimista após 
o diálogo com Paes, que, inclusive, é 
torcedor do Vasco declarado.

DIVULGAÇÃO 
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Gigante da Colina para 
construir Arena São Januário 
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Vasco da Gama está em estágio avançado de financiamento para iniciar as obras do estádio 

Messi pede desculpa a direção e 
jogadores do Paris Saint-Germain

PSG  

Da redação

Lionel Messi veio a público pedir 
desculpas pela viagem para a Ará-
bia Saudita. O “passeio” rendeu ao 
argentino uma punição de duas 
semanas. A situação causou re-
volta dos torcedores parisienses 
e pode ter encaminhado a saída 
do camisa 30 do clube francês. 
Na publicação feita na sexta (5), 
Messi pediu desculpas.

“Antes de mais nada peço per-
dão realmente aos meus compa-
nheiros, meu clube. Sinceramente 
pensei que teríamos o dia livre 
como de costume. Organizei essa 
viagem para a Arábia e não podia 
cancelar. Já havia cancelado ou-
tras vezes. Agora me resta pedir 
perdão pelo que fiz e acatar o 

que o clube decidir”, diz no vídeo.
Líder do Campeonato Francês, 

com cinco pontos de frente para 
o vice-líder Olympique de Marse-
lha, o PSG atravessa um momento 
de instabilidade na temporada 
2022/2023. Ao todo, nas últimas 
oito partidas, foram quatro der-
rotas e quatro vitórias.

O contrato do argentino com 
a equipe francesa tem validade 
até junho. Ele já pode assinar 
um pré-contrato com qualquer 
outro clube do mundo. Ele de-
fende o PSG desde a temporada 
2021/2022. Acumulou 71 jogos e 
marcou 31 gols.

Entenda a crise entre Messi e PSG
Uma viagem de Messi à Arábia 

Saudita depois da derrota do PSG 

para o Lorient, no último dia (30), 
causou insatisfação entre atletas, 
comissão técnica e dirigentes do 
clube francês. De acordo com o 
jornal L’Equipe, a folga pós-jogo 
havia sido cancelada pelo resul-
tado negativo.

Mesmo assim, o argentino te-
ria ido à capital Riad e faltado à 
sessão de treinamentos coman-
dada pelo técnico Christophe 
Galtier. Desde 2022, o craque é 
embaixador do turismo do país 
asiático.

Frequentemente, Messi é alvo 
de críticas dos torcedores do PSG. 
Além do Barcelona, o atacante é 
especulado no Al-Hilal, da Arábia 
Saudita. Um futuro no futebol 
dos Estados Unidos também é 
ventilado.

DIVULGAÇÃO

“Passeio” a Arábia rendeu ao argentino uma punição de duas semanas no PSG 
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Em terceiro lugar, Porco tenta aproximação 
ao líder da competição nacional, Botafogo

Em partida válida pela 4ª 
rodada do Campeonato 
Brasileiro 2023, Goiás e 
Palmeiras se enfrentam 

neste domingo (7), às 17h30 
(de Manaus) no estádio Hailé 
Pinheiro em Goiânia-GO.

Após vitória sobre o Barcelo-
na por 2 a 0, em Guayaquil, no 
Equador, pela Libertadores, o 
Verdão muda a chave e volta 
as atenções ao Brasileirão.

O Palmeiras ocupa a 3ª po-
sição da competição nacional 
com 7 pontos conquistados e, 
na última rodada, venceu o Co-
rinthians por 2 a 1, no Allianz 
Parque. Os gols do alviverde 
foram marcados pelo zagueiro 
Murilo e o meia Raphael Veiga.

O Goiás, por sua vez, está na 
15ª colocação na tabela com 3 
pontos e vem de derrota contra 
o Internacional por 1 a 0 em 
Porto Alegre-RS.

Joia no banco 
O Palmeiras está em uma 

série de oito jogos de inven-
cibilidade somando todas as 
competições que disputa na 
temporada. Apesar da boa fase, 
há algo que tem chamado a 

atenção da torcida nessas úl-
timas partidas: a ausência de 
Endrick. Já são três duelos que 
o jovem palmeirense não entra 
em campo, mesmo estando no 
banco de reservas. Trata-se da 
maior sequência sem a joia em 
campo no ano de 2023.

A última vez em que Endrick foi 
utilizado por Abel Ferreira foi no 
dia 23 de abril, diante do Vasco, 
no Maracanã. Naquela ocasião, 
ele entrou no segundo tempo, 
teve um certo protagonismo em 
uma fase mais aguda da partida, 
mas não teve grande influência 
no resultado, que terminou no 
empate em 2 a 2 pelo Brasileirão. 
Dali em diante, o atacante foi 
apenas relacionado e não saiu 
do banco de reservas.

Nos duelos com o Tomben-
se, fora de casa, pela Copa do 
Brasil, com o Corinthians, no 
Allianz Parque, pelo Brasileirão, 
e com o Barcelona-EQU, fora 
de casa, pela Libertadores, En-
drick acabou sendo preterido 
pelo treinador, que optou por 
outras peças como Flaco López, 
Rafael Navarro e Breno Lopes. 
Contra a equipe de Tombos, por 
exemplo, foi utilizado um time 

misto e nem assim o camisa 9 
teve sua chance. É a maior se-
quência deste ano sem o garoto 
jogar. A outra, que ocorreu em 
março, nas quartas e na semi do 
Paulistão, ele ficou apenas dois  
jogos sem entrar.

Foi depois daquelas duas par-
tidas (São Bernardo e Ituano) 
que Endrick marcou seus pri-
meiros gols na temporada. E fo-
ram logo três em quatro jogos: 
dois contra Água Santa (um em 
cada duelo da final estadual) 
e um diante do Cuiabá. De lá 
para cá, são dois confrontos 
em campo sem marcar (cinco 
se contarmos aqueles que ele 
não saiu do banco).

Dentro do clube, não há es-
tranhamento quanto a essa au-
sência de Endrick nos jogos. Há 
sempre a lembrança de que se 
trata de um garoto que ainda 
não fez 17 anos e vai sofrer com 
suas oscilações e adaptações 
da idade. Sem contar que nos 
treinos ele sempre é um dos 
mais elogiados pela entrega e 
pela disposição para trabalhar. 
A atual fase é tratada como uma 
opção de Abel Ferreira, nada  
mais do que isso.

Equipe amazonense 
garante vaga para 
Pan Americano 

BASQUETE  

Da redação

Destaque nos Jogos Universitá-
rios Brasileiros (JUBs) de Praia, a 
equipe amazonense de basquete 
3x3, garantiu medalha de prata 
na competição e a classificação 
para os Jogos Pan-Americano, que 
acontecerá no México. Com apoio 
do Governo do Amazonas, por meio 
do Voo Campeão, a equipe faz 
parte do Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024 e segue 
em ritmo de preparação para a tão 
sonhada vaga olímpica.

 “Sabemos que não é fácil, mas 
de forma inédita teremos um re-
presentante do Norte nessa com-
petição. E, isso só nos motiva, por 
saber que estamos trabalhando 
com esse esporte de forma signi-
ficativa por determinação do go-
vernador Wilson Lima”, destacou 
o diretor-presidente da Fundação 
Amazonas de Alto Rendimento 
(Faar), Jorge Oliveira.

Com o placar de 18 a 13, a equi-
pe amazonense ficou com o título 
de vice-campeão perdendo para o 
time de São Paulo. O JUBs Praia 
foi realizado em São Luís (MA), 
chancelado pela Confederação 
Brasileira do Desporto Universitá-
rio (CBDU), o campeonato contou 
com equipes das regiões norte, 
nordeste, centro-oeste e sudes-
te, reunindo mais de 24 estados 
brasileiros na disputa.

Atuando na posição ala/arma-
dor, o capitão do time Victório 
Cestaro, de 23 anos, afirma que o 
apoio recebido foi essencial para 
essa vitória. “Desde o início, o Go-
verno do Amazonas vem fazendo 
parte da realização desse sonho, 
de conquistar a vaga no Pan-Ame-
ricano. Graças ao apoio recebido 
juntamente com nossa dedicação, 
treinos e esforços conquistamos 
essa vaga”, comentou.

Palmeiras busca
topo da tabela
do Brasileirão 

Gustavo Gómez se apre-
senta como grande op-
ção de ataque no time 
do Alviverde paulista em 
competições nacional e 
internacional 


